


НА ЗАСІДАННІ ВИКОНАВЧОГО 
КОМІТЕТУ

в тому числі:
•  177 с імей прац івників  ДСП 

ЧАЕС, із них:
•  56 сімей проживає в гуртожитках 

для малосімейних;
•  12 сімей займають окремі квар

тири в гуртожитках;
•  26 сімей займають кімнати в гур

тожитках;
•  83 сім’ї  проживають у власному 

житлі.
688 сімей працівників інших орган

ізацій та підприємств міста, із них:
•  161 сім’я проживає в гуртожит

ках для малосімейних;
•  27 сімей займають окремі квар

тири в гуртожитках;
•  210 сімей займають кімнати в 

гуртожитках;
•  290 сімей проживають у власно

му житлі.
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1. Відділ освіти

Надано квартир 6 6 2 6 14 52
Малосімейних гуртожитків — 8 5 3 16

2. Дошкільні навчальні заклади

Надано квартир 46 4 8 . . . 58
Малосімейних гуртожитків — 2 2 . . . 4

3. СМСЧ5

Надано квартир б 7 11 5 29
Малосімейних гуртожитків . . . 9 6 5 20

4. М В  ГУ МВС України в
Київській області

Надано квартир 5 3 4 3 15
Малосімейних гуртожитків . . . 3 2 1 6

Про хід виконання міської програми 
відпочинку та оздоровлення дітей до 2008 
року інформувала начальник відділу у 
справах сім’ї та молоді Бойко Т О.

В місті на початок оздоровчого пе
ріоду проживало 5900 дітей, що мали 
статус дітей, потерпілих від наслідків 
аварії на Чорнобильській АЕС, з них 
4674-д іт и  шкільного віку. Оздоровча 
кампанія дітей міста розпочиналась в 
складних умовах через затримку та 
різке скорочення путівок по лінії 
Міністерства України з надзвичайних 
ситуацій.

Станом на 20.09.2004р. оздоров-

лено 2807 дітей міста, що складає 
47% від загальної кількості потерпілих 
д ітей. На кінець року загальна 
кількість оздоровлених дітей повинна 
скласти 3023 чол. (51%). В минулому 
році — 55%.

Особлива увага нинішнього року 
приділялася оздоровленню дітей- 
сиріт, дітей, позбавлених батьківсько
го піклування, дітей з багатодітних та 
м алозабезпечених сімей, д ітей- 
інвалідів. Добре була організована 
робота педіатричного відділення пол
іклініки МСЧ-5 щодо відбору дітей дис
пансерної групи до санаторію.

Категорія дітей К іл ькість  дітей в місті 3 них %
Планувалось
оздоровити

Забезпечено 
оздоровчими послугами

Д ітн-сироти та д іти, позбавлені 
батьківського піклування

42 33 39 93%

Д ітн-інвал ідн 105 40 69 66%
Д іти , я кі постраждали 

внаслідок катастрофи на ЧАЕС
5909 2338 2807 47%

Д іт и  з багатодітних та 
малозабезпечених сімей

893 350 563 63%

Д іти  працівників  органів 
внутр іш н іх справ, я к і за тнул и  
п ід  час виконання службових 

обов'язків

1 1 100
%

Д іти , які перебувають на 
диспансерному обл іку

1090 600 534 49%

Обдаровані та талановиті д іти 130 90 85 65%

З місцевого бюджету за літній пер
іод на оздоровлення дітей витрачено 
понад 50 тис. грн. Активно долучили
ся до цієї важливої справи "Атомре- 
монтсервіс”, ДСП “ЧАЕС”, Фонд соц
іального страхування з тимчасової 
втрати працездатності. Після звернен
ня міського голови до всіх інстанцій, 
причетних до дитячого оздоровлення, 
додатково були виділені путівки облас
ним управлінням у справах сім'ї та 
молоді, Чорнобильським обласним 
управлінням та НАЕК “Енергоатом”.

В рішенні міськвиконкому з цього 
питання відділу у справах сім’ї та мо
лоді зазначено продовжити роботу з 
підприємствами, установами, органі
заціями усіх форм власності, благо
дійними та релігійними фондами 
щодо надання фінансової допомоги 
в організації оздоровлення та відпо
чинку дітей соціально незахищених 
категорій.

Члени міськвиконкому прийняли 
до відома інформацію про хід виконан
ня заходів щодо благоустрою та озе
ленення міста на 2004 рік. Результати 
перевірки показали, що виконаний 
значний обсяг робіт в сезонний період 
поточного року службами КП ЖКЦ з 
підрядними організаціями, обслугову
ючими житлові квартали і загальном
іський центр, службами дорожньої 
ділянки та електроцеху КП УЖКХ. Так 
само були виявлені і певні недоліки:

- нерегулярно проводилася косови
ця газонів у Бакинському і Добринінсь- 
кому житлових кварталах;

- в недостатній кількості велася 
підсипка грунту і підсадка трави на

газонах в цілому по місту;
- недостатня кількість квіткових 

клумб в житлових кварталах;
- в Добринінському кварталі не 

були виконані роботи з посадки дерев 
і чагарників;

- недостатньо виконана робота 
щодо укладки тротуарних плит в жит
лових кварталах;

- незадовільний санітарний стан 
територій навкруги міських спорт- спо
руджень, ЦТП і ТП;

- в аварійному стані знаходиться 
огорожа спортивних майданчиків у Ба
кинському і Чернігівському кварталах;

- не проведений ремонт гойдалок і 
малих архітектурних форм (альтанки, 
лавки) в Єреванському, Бакинському і 
Добринінському кварталах.

Відділом містобудування і архітек
тури направлені розпорядження щодо 
порушення правил утримання тери
торій в КП ЖКЦ, КП УЖКГ, а також 
направлені протоколи на адміністра
тивну комісію на директора КП УФКСТ 
Колобова В.В. і директора ТОВ “Еско- 
центр” Чернишова О. І.

Виконавчий комітет зобов’язав кому
нальні підприємства “Управління житло
во-комунального господарства”, “Жит
лово-комунальний центр”, “Управління 
з розвитку фізичної культури, спорту та 
туризму” здійснити конкретні заходи по 
усуненню виявлених недоліків щодо бла
гоустрою та озеленення міста. Контроль 
за виконанням даного рішення покла
дений на першого заступника міського 
голови Жигалло В.К.

'"Центр інформації 
міськвиконкому

ВИБОРИ-2004
До виборів Президента України за

лишилися лічені дні. На виборчих 
дільницях розпочалася важлива і 
відповідальна робота — уточнення 
списків виборців. Згідно із законом, 
процедурі уточнення списків виборців 
відводиться активна роль.

Кожен дієздатний громадянин Украї
ни має право ознайомитися зі списком 
виборців у приміщенні дільничної вибор
чої комісії і перевірити правильність вне
сених у список відомостей. Дільнична або 
територіальна виборча комісія приймає 
рішення про внесення змін до списку ви
борців на підставі особистих звернень гро
мадян, подань органів та посадових осіб 
згідно із законом “Про вибори Президен
та України” (ч. 1 ст. 31, ч. 2 ст. 32).

За підсумком розгляду заяви ви
борча комісія зобов’язана прийняти 
рішення про внесення зміни до спис
ку виборців або мотивоване рішення 
про відхилення скарги. Скарга розгля
дається у триденний строк на найб
лижчому засіданні комісії, але не 
пізніше дня, що передує дню виборів, 
а подана напередодні виборів (або до 
територіальної виборчої комісії — в 
день виборів) — невідкладно.

Громадянин має право оскаржити 
до дільничної чи територіальної ви
борчої комісії або безпосередньо до 
місцевого суду за місцезнаходженням 
виборчої дільниці допущені при скла
данні списку виборців неправильності, 
в тому числі невключения, неправиль
не включення або виключення із спис
ку виборців його або інших осіб.

В Славутичі відкрито 7 територі
альних виборчих дільниць. Просимо 
славутчан ознайомитися з їх місцез-

находженням та встановленими адрес
ними межами.

Дільничні виборчі комісії запрошують 
славутчан на виборчі дільниці для оз
найомлення зі списками виборців. 

Виборча д ільниця №177 
Межі: м.Славутич, Ризький квартал 

(буд. 2,4,6,7,8,9,10,29), котеджі 11— 28. 
Вільнюський квартал (буд. 2, 3, 4, 5,

6, 7, 49, 50), котеджі 8 — 25, 27 — 48. 
Бєлгородський квартал (буд. 2, 4,6,

7, 8, 9,10).
Орієнтована кількість виборців

— 2496 чол.
Місцезнаходження -  м.Славутич, 

приміщення ЗОШ №1, тел. 2-43-10. 
Виборча д ільниця №178
Межі: м.Славутич, Київський квартал 

(буд. 1,2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 11,12, 13), ко
теджі 18,20, 21,24 —  28, 30 — 38, 40 — 
104, 106— 118, Талліннський квартал 
(котеджі 12 —  38), вул. Військових буді
вельників, № 3,8, вул. 77-ї Гвардійської 
дивізії, 7а.

Орієнтована кількість виборців
— 2318 чол.

Місцезнаходження — м.Славутич, 
приміщення ЗОШ №2, тел. 2-16-08. 

Виборча д ільниця №179
Межі: м.Славутич, Єреванський 

квартал (буд. 1 ,2 ,3 , 4), котеджі 7 ,9  — 
13,15 — 33, 35 — 38, Тбіліський квар
тал (буд. 1, 3, 4, 5, 6) котеджі 7 —  19, 
Бакинський квартал (буд. 1,2, 3,4, 5,6, 
7, 34, 35) котеджі 9 — 14, 19 — 32. 

Орієнтована кількість виборців
— 2248 чол.

Місцезнаходження -  м.Славутич, 
приміщення ЗОШ №3., тел. 2-41-10. 

Виборча д ільниця №180
Межі: м.Славутич, М осковський

квартал (буд. 1,2,15,16), Ленінградсь
кий квартал (буд. 1, 2, 3, 4, 5) котеджі 
7-26, Бєлгородський квартал, котеджі 
11— 44.

Орієнтована кількість ви
борців -  2436 чол.

Місцезнаходження — м.Славу
тич, приміщення ДСП “Чорнобильсь
ка АЕС”, тел. 2-03-79.

Виборча дільниця N8181
Межі: м.Славутич, Московський 

квартал (буд. 4, 5 ,7 ,9 ,10 ,11 ,13 ,14 ), 
Талліннський квартал (буд. З, 4, 5, 6, 
7, 8, 9, 10, 11), проспект Дружби на
родів (буд. 11,13,15,17).

Орієнтована кількість ви
борців — 2494 чол.

Місцезнаходження — м.Славу
тич, приміщення КП "Кіноконцертний 
комплекс”, тел. 2-29-60.

Виборча дільниця №182
Межі: м.Славутич, Печерський 

квартал (буд.1), Добринінський квар
тал (буд. 1, 3, 6, 9, 10, 11, 12, 14, 15, 
16, 18,21).

Орієнтована кількість ви
борців — 2096 чол.

Місцезнаходження-м.Славутич, 
приміщення ЗОШ №4, тел. 2-51-23.

Виборча дільниця №183
Межі: м.Славутич, Добринінський 

квартал (буд. 5, 7, 4, ІЗ), Чернігівсь
кий квартал (буд. 1, 2, 3, 7, 8, 10, 12, 
15,16, 17,19), котеджі 24, 27, 32, 33.

Орієнтована кількість ви
борців — 2254 чол.

Місцезнаходження — м.Славу
тич, приміщення спорткомплексу 
“Олімпієць”, 2-56-33.

Центр інформації 
та зв ’язків з громадськістю

До виборів Президента України за
лишилось зовсім не багато часу. Дех
то вже давно визначився з кандида
турою, а дехто ще й досьогодні ва
гається, кому з претендентів варто 
надати перевагу. Адже так важливо не 
помилитись і зробити правильний 
вибір, від якого залежатиме майбутнє. 
До того ж виникає досить багато пи
тань, відповідь на які інколи важко 
отримати, а інколи люди просто не 
знають, до кого слід звернутись.

Коаліція молодіжних організацій 
Київської області в підтримку кандида
та на пост Президента України Віктора 
Януковича розробила проект під на
звою “Молодіжний мобільний консуль
таційний пункт” (ММКП) і з 6 жовтня 
впровадила його ужиття. Мета цього 
проекту — найтісніше спілкування з 
мешканцями Київської області (в пер
шу чергу з молоддю) з роз’ясненням 
передвиборної програми нині діючого 
прем’єр-міністра та надання консуль
тацій з найрізноманітніших питань.

З 6 по 29 жовтня "Молодіжний моб
ільний консультаційний пункт діятиме 
по всій Київській області. Протягом 22

робочих днів планується відвідати 51 на
селений пункт. Проектом передбачаєть
ся проведення агітації та надання юри
дичних консультацій для мешканців сіл 
та міст. До складу ММКП входять водій, 
керівник ММКП, молодий юрист та 4 агі
татори. ММКП оснащений музичною апа
ратурою та агітаційними матеріалами.

6518 км — такий шлях здолає ММКП! 
Перші результати роботи Молодіжного 
мобільного консультаційного пункту пока
зали, що молодь цікавиться політичним 
становищем в країні, розуміє важливість 
активної життєвої позиції, та й взагалі, ви
являє неабияку цікавість до роботи ММКП 
та вважає цей проект важливим, корисним 
та своєчасним. Окрім політичних питань, 
молодь цікавлять і суто життєві пробле
ми, як то молодіжне кредитування жит
ла, навчання та працевлаштування, роз
виток молодіжного підприємництва. На ці 
та інші питання люди отримують вичерп
ну відповідь у ММКП.

15 жовтня ММКП працював у звичному 
режимі. Кінцевою зупинкою його було наше 
місто — Славутич, де того ж дня прово
дився урочистий концерт в підтримку В.Ф. 
Януковича. Керівником ММКП цього дня

був голова Коаліції молодіжних органі- 
зацій київської області в підтримку дію
чого прем’єр-міністра — Олександр Ли- 
невич, який відверто зізнався, що дуже 
вражений красою нашого міста та актив
ністю в політичних та юридичних питан
нях не тільки молоді а й інших жителів 
Славутича. Так, за його словами, вони 
(члени ММКП) отримали підтримку від 
місцевої молоді по розповсюдженню агі
таційного матеріалу. Найбільше в цьому 
відзначилась студентська молодь з лав 
УСДМ, а найактивнішими глядачами на 
концерті, без сумнівів, були представни
ки Молодіжної ради. Під час роботи юри
ста з ММКП консультації отримали 
близько 20 мешканців міста, в першу 
чергу це студенти, але й і інші бажаючі 
не залишились поза увагою. В цілому 
Олександр Линевич дуже задоволений 
тією роботою, яка пройшла в Славутичі, 
і обіцяв, що молодь міста буде мати змо
гу ще й ще раз пересвідчитись у тій увазі 
і постійній підтримці з боку Коаліції, яка 
проявляється щодо всіх питань та про- 
блем, які виникають у молоді. І це не пусті, 
слова, а реальні дії.

Тетяна САМОЙЛОВА

ВИЗИТ НА ЧАЭС
14 октября ГСП ЧАЭС с рабочим визитом посетили за

меститель министра топлива и энергетики Украины Вла
димир Редько и руководитель управления техногенной и 
экологической безопасности аппарата Совета националь
ной безопасности и обороны Владимир Рябцев.

Цель данного визита — изучение состояния объектов 
инфраструктуры, которые сооружаются для обеспечения 
вывода ЧАЭС из эксплуатации и преобразования объекта 
“Укрытие” в экологически безопасное состояние.

В рамках визита гости ознакомились с ходом работ на 
строительных площадках завода по переработке жидких 
РАО, промышленного комплекса по обращению с тверды
ми РАО, хранилища отработавшего ядерного топлива, ма
лой стройбазы, предназначенной для стабилизации объекта 
“Укрытие".

После осмотра объектов было проведено совещание, в 
ходе которого были заслушаны доклады о состоянии вы
полнения работ по проектам.

Заместитель министра топлива и энергетики Владимир 
Редько после совещания отметил, что объекты, которые 
сооружаются на площадке ЧАЭС, очень важны для всей 
Украины и особую обеспокоенность вызывает несоблюде
ние графиков строительства. Без сдачи этих объектов в эк
сплуатацию невозможно решить весь комплекс проблем 
Чернобыльской АЭС и приступить к фазе активного преоб
разования Чернобыльской площадки. Все усилия сегодня 
должны быть сосредоточены на ускорении строительства. 
Большие надежды в этом возлагаются на назначенного в 
июле директора ГСП ЧАЭС Александра Смышляева, на 
команду, которая будет работать после введения на ЧАЭС 
новой структуры предприятия, а также на профессионализм 
и ответственность персонала станции.

ПЕРЕМОГА НА КОНКУРСІ
Славутицький проект “Оснащення багатоквартирних 

житлових будинків міста Славутича побудинковими ком
плексними вузлами обліку систем опалення ГВЗ, ХВЗ 
типу “Метран" з підключенням до загальноміської кому
нальної комп’ютерної мережі" став переможцем II Все
українського конкурсу проектів та програм розвитку місце
вого самоврядування, який очолює перший віце-прем’єр- 
міністр України Микола Азаров.

Він буде реалізований в житлових будинках по про
спекту Дружби народів у 2005 році. Загальна кошторис
на вартість проекту — 142 тис. грн., з них доля держав
ного фінансування складає 100 тис. грн., з міського бюд
жету планується виділити 42 тис. грн.

РОБОЧА ЗУСТРІЧ
З робочим візитом 7 жовтня в Славутичі перебував 

територіальний інспектор Адміністрації Президента Ук
раїни Володимир Миколайович Логвиненко.

П ісля ознайомлення з містом, роботою його 
підприємств та організацій у міськвиконкомі відбулася 
зустріч з працівниками міськвиконкому. Користуючись 
нагодою, міський голова Володимир Удовиченко вручив 
гостю почесний знак міської ради “За особистий внесок 
в розвиток міста”. Рішення про нагороду депутати міської 
ради прийняли ще в травні, напередодні святкування Дня 
міста Славутича.

Упродовж багатьох років Володимир Миколайович 
сприяє місту та його жителям у вирішенні соціально-еко
номічних проблем, пов’язаних із закриттям Чорнобильсь
кої АЕС.

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром інформації

На засіданні виконкому, яке відбулося 
13 жовтня року, серед розглянутих питань 
члени міськвиконкому та запрошені по
знайомилися з інформацією завідуючої 
відділом квартирного обліку Т.М.Папарі 
про стан забезпечення житлом громадян, 
які перебувають на квартирному обліку за 
період з 2001 року по 29.09.2004:

•  668 сімей отримали ордери на 
постійне житло;-

•  24 с ім ї покращили свої житлові 
умови в окремих двокімнатних та три
кімнатних квартирах в гуртожитках;

•  165 сімей в гуртожитках для ма
лосімейних.

Станом на 01.01.2001 року на квар
тирному обліку перебувало 1308 сімей

•  в тому числі 860 сімей праців
ників ДСП ЧАЕС.

Станом на 29.09.2004 року на крар- 
тирному обліку перебуває 865 сімей

І Н Ф OP М А Ц І Я
про забезпечення житлом  
в період 2001 — 2004 років

МОЛОДІЖНИЙ МОБІЛЬНИЙ 
КОНСУЛЬТАЦІЙНИЙ ПУНКТ ДІЄ



КАБМИН РЕШИЛ ПРОБЛЕМУ 
ЙОДОДЕфИЦИТА

Правительство решает проблему за счет добавления 
необходимого элемента к обычной соли

Йододефицит сегодня причи
няет страдания миллионам жите
лей Земли и подрывает экономи
ческую стабильность многих стран 
мира. Подсчитано, что 1,5 млрд, 
жителей планеты испытывают не
достаток в йоде, у 600 млн. увели
чена щитовидная железа, а 40 
млн. страдают умственной отста
лостью, вследствие йододефици- 
та. Внешне заболевание проявля
ется в виде опухоли, которая вы
растает из-за того, что щитовидка 
стремится компенсировать недо
статок вырабатываемых гормонов, 
за счет увеличения массы. Эта 
проблема также имеет и чисто эко
номическую сторону. По подсче
там Всемирного банка, вследствие 
недостатка йода и железа в орга
низме человека экономика страны 
теряет до 5% ВВП ежегодно, в то 
время, как на профилактику этих 
проблем затрачивается 0,3% ВВП. 
Наиболее неблагополучными у нас 
в этом отношении являются гор
ные и нечерноземные районы, 
наименее — причерноморские. Но 
сегодня в Украине эта проблема 
решается.

У нас в стране уже второй год 
действует Государственная про
грамма профилактики недостатка 
йода у населения на период 2002 
— 2005 годов. Специалисты отме
чают, что проблема в Украине обо
стрилась прежде всего из-за влия
ния последствий Чернобыльской 
катастрофы. Кроме того, свою леп
ту внесло и удорожание йодсодер- 
жащих продуктов питания. Как со

общает ЮНИСЕФ, количество не
здоровых детей, болезни которых 
связаны с недостатком этого эле
мента, увеличилось за последнее 
время в три раза, а число операций 
на щитовидной железе в конце де
вяностых возросло в 3,5 раза. Се
годня в эндемичных регионах про
живает 14,6 млн. человек. Ситуация 

вызывает беспокойство как мировых 
здравоохранительных организаций, 
так и правительства. И поэтому 
наша страна включена в програм
му ЮНИСЕФ и Международного 
совета Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ). Со своей 
стороны Кабинет Министров подпи
сал соглашение о профилактике 
йдодефицитных состояний среди 
государств-участниц СНГ.

Проблему можно решать раз
личными способами. По данным 
ВОЗ, суточная норма потребления

йода составляет 150 
мкг. Для сравнения: 
в хлебе содержится 
от 3 до 8 мкг на 100 
г продукта, речной 
рыбе— 4 мкг, говяди
не или свинине —  7 
мкг, фасоли — 13 мкг, 
креветках— 110 мкг, 
треске — 263 мкг, 
морских водорослях 
от 500 мкг до 5 г. Так 
что разнообразное 
питание с большим 
количеством мореп
родуктов — лучший 
выход из ситуации. Однако такая 
диета по карману не каждому. И по
тому сегодня наиболее распростра
ненным методом устранения недо
статка в нужном элементе является 
применение йодированной соли. Как 
утверждают специалисты, употреб
ление 5 — 10г йодированной столо
вой приправы в сутки достаточно для 
того, чтобы получить необходимую 
организму норму. Тем более что оте
чественные заводы способны произ
водить более чем достаточно этого 
продукта. Так что правительство на
шло эффективный способ решения 
этой проблемы.

Использование йодированной 
соли считается наиболее действен
ным мероприятием йодопрофилак- 
тики, однако существуют и пробле
мы. Профессор Ю. Караченцев рас
сказал: “В ходе научно-исследова
тельской работы эндокринологов 
Крыма проводились исследования 
йодированной соли на украинском 
рынке. Оказывается, что в подав
ляющем большинстве случаев об
разцы продукции содержали в пять 
раз меньше йода, чем установлен
ные нормы — 8 мкг на килограмм, 
вместо положенных по стандарту 
40 мкг. Это происходит по несколь
ких причинам. Например, из-за 
того, что расфасовывают недоста

точное количество на заводе, или 
несоблюдения норм хранения”, — 
сообщает газета “День”. Так что 
кроме усилий по обеспечению стра
ны йодированным продуктом, необ
ходимо еще и усилить контроль за 
реализацией.

Однако, несмотря на все про
блемы именно этот способ сегод
ня является наиболее перспектив
ным в решении проблем. В докла
де главного государственного сани
тарного врача Украины Бобылевой
О.А. говорилось, что соль — это

один из немногих пищевых продуктов, 
который употребляется буквально 
всюду и каждым, независимо от ре
гиона проживания, возраста и состо
яния финансового обеспечения. Кро
ме того, человек употребляет соль на 
протяжении всего года. Ученые всего 
мира пришли к выводу, что именно 
этот продукт является оптимальным 
для его йодирования, тем более что 
йодирование соли с технологической 
точки зрения — очень простая опера
ция. Во время йодирования соли не 
происходит побочных химических ре
акций, последствия которых могли бы 
вредить употреблению; передозиров
ка йода практически невозможна. Йо
дированная соль никак не отличает
ся от нейодированной — ни запахом, 
ни вкусом, ни цветом, и не приводит к 
изменениям потребительских качеств 
традиционной еды. Современные тех
нологи йодирования соли гарантиру
ют невозможность передозировки 
йода. Та йодированная соль, которая 
применялась в СССР, базировалась 
на принципиально другом реагенте. 
Сегодня йодирование соли в Украине 
производится так же, как и во всем 
мире — на основе реагента трийода- 
та калия, который стоек в окружающей 
среде и при приготовлении пищевых 
продуктов. Таким образом, в Украине 
есть все возможности для осуществ
ления широкомасштабных мероприя
тий по применению йодированной 
соли, потреблению йодированной 
воды и продуктов питания.

Сегодня правительство, благода
ря сотрудничеству с международны
ми здравоохранительными организа
циями и собственной программе дей
ствий, имеет все возможности ре
шить проблему, которая не только 
тормозит экономическое развитие 
нации, но и является прямой угрозой 
ее существованию.

Максим КОЦАРЕВ

ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ СОЦИАЛЬНОЕ 
СТРАХОВАНИЕ

Депутаты Верховной Рады Виталий Хомутинник и Михаил
Добкин предлагают Раде ввести обязательное медицинское 

страхование граждан. Законопроект устанавливает
государственные гарантии касательно объемов и критериев 

качества медицинской помощи, предоставляемой гражданам. 
Принятие законопроекта станет первым шагом в деле 
коренного изменения ситуации в медицине к лучшему

Проект закона предлагает три медицинские программы: бюджетную, общественную и стра
ховую, по каждой из которых предоставляется определенная медицинская помощь, объем 
которой утверждается Кабинетом Министров. Законопроект также определяет источники фи
нансирования медицинской помощи по этим программам и основные требования к страхов
щикам, которые будут осуществлять обязательное медицинское страхование.

Авторы законопроекта, депутаты фракций «Регионы Украины» и СДПУ(о), объясняют его 
актуальность тем фактом, что в Украине сложилась чрезвычайно острая ситуация с меди
цинским обслуживанием населения: лишь незначительная часть граждан имеют доступ к 
бесплатному медицинскому обслуживанию.

При этом работники медицины материально не заинтересованы в предоставлении каче
ственных медицинских услуг.

Авторы законопроекта считают, что введение их модели финансирования медицинского 
обслуживания позволит дополнительно привлечь 5 — 6 млрд, гривен на медицину.

Между тем, как стало известно в 2003 году, доходы населения увеличились на 10,4%, или 
19 976 млн. гривен, по сравнению с 2002 годом до 211 922 млн. гривен, сбережения состави
ли 12 014 млн. гривен.

Только в июне доходы населения страны увеличились на 4,7% до 20 055 млн. гривен, 
сбережения сократились на 39,1% до 210 млн. гривен. В частности, в июне по сравнению с 
маем оплата труда населения увеличилась на 8,8% до 9 455 млн. гривен, прибыль и смешан
ный доход увеличились на 9,1% до 2 915 млн. гривен, доходы от имущества увеличились на 
9,8% до 468 млн. гривен.

Доходы и расходы населения Украины в июне, данные 
Государственного комитета статистики:

Июнь, млн. гривен

Д оходы , всего: 20 055

1. О плата труда 9 455

2. Прибыль и смеш анный доход ч 2 915

3. Доходы  от имущ ества, полученны е: 468

4. С оциальная помощ ь, другие текущ ие и капитальны е 7 217 
трансф ерты , из них:

- социальная помощ ь 3 274

- другие текущ ие трансф ерты 681

- социальные трансф ерты 3 262

Расходы и сбережения, всего: 20 055

1. Покупка товаров и оплата услуг 18 221

2. Д оходы  от имущ ества, оплаченны е 152

3. Текущ ие налоги на прибыль, им ущ ество, и другие 
оплаченны е текущ ие трансф ерты , в том числе:

1 472

- текущ ие налоги на прибыль, им ущ ество и др. 1 142

- взносы  на социальное страхование 228

- другие  текущ ие трансф ерты 102

С бережения: 210

4. Н акопление неф инансовы х активов 160

5. П рирост ф инансовы х активов, из них: 50

- прирост д енеж ны х вложений и сбереж ений в ценных 
бум агах

1 867

- сбережения в иностранной валю те 675

- займы, полученны е за исклю чением  погаш енных 735

Василий СТРЕЛЬНИКОВ

ПОВІДОМЛЕННЯ 
ПРО ОПРИЛЮД
НЕННЯ ПРОЕКТУ 
РЕГУЛЯТОРНОГО 

АКТА
Відділ економіки та соціального роз

витку міста виконавчого комітету Славу- 
тицької міської ради доводить до відо
ма суб’єктів підприємницької діяльності 
м.Славутича про те, що у грудні 2004 
року планується винести на розгляд 
сесії міської ради проект рішення “Про 
внесення змін і доповнень до рішення 
міської ради №77-08-І\/ від 14.10.2002 
“Про місцеві податки і збори та порядок 
їх сплати”, яким буде внесено зміни до 
ставок збору за видачу дозволу на роз
міщення об”єктів торгівлі, затверджені 
Положення про порядок обчислення і 
сплати збору за видачу дозволу на роз
міщення об’єктів торгівлі та Порядок ви
дачі дозволу на розміщення об’єктів  
сфери послуг.

Проект рішення міської ради буде роз
міщено 26.10.2004 р. на сайті територі
альної громади м.Славутича w w w .е- 
slavutich.gov.ua

Зауваження та пропозиції до проекту 
рішення від фізичних та юридичних осіб, 
їх об’єднань приймаються в письмово
му вигляді відділом з питань торгівлі, 
побутового обслуговування та захисту 
прав споживачів виконавчого комітету 
Славутицької міської ради до 26.11.2004 
р. за адресою: м.Славутич, Центральна 
площа, 7 , кімн. 106.

Телефон для довідок: 2-19-70.

К А К  ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К  ТО М У, К А К  ПРОХОДИТ ПРЕЗИДЕНТСКАЯ
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ?

До выборов осталось чуть более десяти дней. Избирательная кампания становится все интенсивнее, агитация — 
в прессе, на радио и телевидении — все плотнее и навязчивее. А как ко всему этому относятся избиратели? С этим 

вопросом мы и обратились к славутчанам — в нашем традиционном опросе. Как и прежде, многие из опрошенных 
сказали, что политикой интересуются мало и после выборов особых изменений в своей жизни не ждут. Многие 

по-прежнему не собираются идти на выборы, считая это бесполезной тратой времени
Виталий Горшков:

Н е 
м о г у  
с к а 
з а т ь ,  
ч т о  
прохо
дящая 
и з б и - 
Р а - 
т е л ь -  
н а я 
кампа- 
н и я 
произ
водит 
н а
меня отрицательное впечатление. Не 
без нюансов, конечно, не без пере
гибов, но в целом все, кажется, про
исходит нормально. В своем выборе 
я определился: буду голосовать за 
Януковича. Чем обусловлен выбор? 
Поясню: впервые за последние годы 
украинскому спорту уделили внима
ние и выделили средства на подго
товку олимпийской команды. Кроме 
того, спортсмены-победители полу
чили приличные премии от государ
ства — так, как делается во всем 
мире. Не забыли и о параолимпий- 
цах. Так что мой выбор объясняется 
просто.

так было и всегда будет, что кандида
ты рассказывают друг о друге гадости 
и хвалят себя..

Анна:

Мне труд
но одно- 
з н а ч н о 
ответить 
на этот 
в о п р о с .
К о г д а  
предста- 
в и ш ь ,  
с ко л ь ко  
денег ухо
дит на со- 
з д а н и е
буклетов, листовок, временных газет, в 
которых мало конкретных предложе

ний, а только выискива
ние недостатков в кон
курентах, становится 
просто по-человечески 
жаль эти выброшенные 
на ветер суммы. Я ду
маю, что деньгами, за
работанными своим 
трудом, так бы не швы
рялись. Все это изыма
ется из нашего карма
на и нам же возвраща
ется в виде совершен
но ненужной полигра-

надежда попова:
— Мне 

не нравит
ся прохо- 
д я щ а я 
п р е д в ы 
б о р н а я  
кампания, 
потому что 
в своих вы
ступлени
ях канди
даты льют 
грязь на 
своих соперников. А  президентом хо
чется видеть достойного человека, 
который бы, встав во главе государ
ства, все свои силы и знания напра
вил на повышение благосостояния 
граждан Украины. Вместо обсужде
ния недостатков друг 
друга, они бы лучше 
обратили внимание 
на программу разви
тия молодого поко
ления. Молодым, 
даже самым талант
ливым, сейчас очень 
трудно получить об
разование и работу.

Люда:
— Я думаю, пред

выборная проходит 
нормально. Всегда

фической продукции, которая обяза
тельно пойдет в макулатуру. Не дос
тойнее ли было бы пустить их на то, 
что действительно нужно людям?

Ирина Сагайда (просила не фото
графировать, так как опасается непри
ятностей на работе):

— Что напрягает, спрашиваете, в 
избирательной кампании? Все. Плот
ная реклама определенных кандида
тов — такая плотная, что невозмож
но глаз поднять на биг-борды, вклю
чить радио, телевизор, газету почи
тать. Помои, которые кандидаты 
льют друг на друга. Навязчивые обе
щания спасти Украину. Почтовые 
ящики, забитые всякими агитками. И 
при всем этом — полное отсутствие 
аналитических обзоров, что же нас 
ждет в результате реализации канди
датами своих обещаний. К примеру, 
я не понимаю, как волк может поми
риться с ягненком, а богатые поде
литься с бедными, и сомневаюсь, что 
в бюджете хватит денег на выплату 
высоких пенсий, и что будет, если мы 
выйдем из МВФ, и как реализовать 
государственное двуязычие, и как ре
шить проблему обещаемого двойно
го гражданства. Все что-то обещают, 
а разобраться в этом, ну, никак 
нельзя. О каком сознательном выбо
ре может идти речь?

Майя РУДЕНКО



цовска и новый храм, доминирующим 
над ними. Вспоминаю Кузнецовск на
чала 80-х: он весь помещался за хол
мом —  небольшой, компактный, уют
ный. В такие же октябрьские дни 1980- 
го приехал я в него молодым специа
листом. Запомнились напряженный

Своевременное осознание этого фак
та позволило руководству отрасли, под
держанному государственной исполни
тельной властью, принять трудное, до
рогое, но единственно правильное ре
шение о самостоятельной достройке 
энергоблоков.

предпусковой ритм, ожидание гранди
озного события —  пуска первого энер
гоблока —  и чувство сопричастности 
к его приближению. И главное —  с 
первого дня было ощущение перспек
тивы того дела, которым занимаюсь. 
Это ощущение только крепло с пус
ком второго, третьего энергоблоков...

Потом был Чернобыль. Трагедия 
мирового масштаба напрямую косну
лась всей атомной отрасли. Морато
рий на строительство и пуск новых 
блоков, негативное отношение насе
ления, обструкция со стороны журна
листов, политиков, общественных де
ятелей, других “властителей дум” ... 
Блоки работали, производили столь 
нужную стране энергию, обученный 
персонал точно и дисциплинирован
но выполнял свои функции, но чувство 
перспективы исчезло. Пресловутый 
“Меморандум о взаимопонимании” , 
декларировавший готовность Запада

А  дальше все было, как и должно 
быть, как и привыкли строители, мон
тажники, наладчики и эксплуатационни
ки. Быстро вспомнились —  как будто и 
не было многолетнего перерыва —  и 
напряженный предпусковой ритм, и ожи
дание грандиозного события, и чувство 
сопричастности к его приближению. И 
главное— ощущение перспективы того 
дела, которым занимаешься. Несмотря 
на совершенно новую общественно-по
литическую обстановку в стране. Не
смотря на скепсис некоторой части об
щества (в том числе серьезных и влия
тельных специалистов), соверш енно 
незнакомый на тех, “дочернобыльских” 
пусках. Несмотря на огромные трудно
сти, проистекающие из очевидной не
сопоставимости потенциала страны 
(той, великой!) 80-х годов и нынешней 
независимой Украины  только-только 
начинающей свой подъем.

Подлинный энтузиазм, вы со копро

Как всегда, она появилась неожи
данно. За очередным поворотом до
роги вдруг открылась картина гигант
ской промплощадки. Шесть мощных 
парящих градирен, вырастая над ле
сами, лугами и полями западного По
лесья, вершинами своими утопали в 
нижней кромке облаков. Очередной 
перелесок, горизонт скрывается, кар
тина меняется: обычный сельский 
придорожный пейзаж, аккуратные до
мики, огороды, церквушки, пруды с 
утками и гусями, —  все, как в сотнях 
и тысячах деревушек и поселков, как, 
наверное, было здесь и 30, и 50, и 
100 лет назад. Только хорошая доро
га да грандиозная картина, всплыв
шая несколько секунд назад, посто
янно возвращ ают к реальности: дэ, 
мы —  в мощной индустриальной дер- 
жаве, в XXI веке.

Очередной поворот —  и издали на 
холме показываются кварталы Кузне-

славутчан молча смотрели в панорам
ные окна автобуса. Над ночным горизон
том царил гигантский ш еститрубный 
фантастический корабль, усеянный ру
биновыми огнями, подсвечиваю щ ий 
снизу слой облаков. Огромный атомный

Фантастический караван исчез за 
надвинувшимися высокими деревья
ми. И только подсвеченные снизу об
лака еще полчаса мелькали в просве
тах леса где-то сзади и справа. Мель
кнувшее утром ощущение теперь уже

ледокол уверенно и мощно проклады
вал путь через ночные леса и поля, че
рез пространство и время. В его киль
ватере, на некотором расстоянии, сиял 
праздничными огнями лайнер-Кузне- 
цовск. “Красиво!” —  выдохнуло одновре
менно несколько голосов. Атомщики 
Чернобыльской АЭС всегда умели це
нить подлинную красоту.

не покидало: мы —  в мощной индуст
риальной державе, в XXI веке. 

Счастливого плавания, РАЭС! 
Живи, Четвертый Ровенский! 
Ж иви, а том ная  эн ергетика  

Украины!
Александр ЖЕМЧУЖНИКОВ, 

бывший ровенчанин, 
ныне —  чернобылец

СЧАСТЛИВОГО ПЛАВАНИЯ, 
РОВЕНСКАЯ АТОМНАЯ!

оказать помощь в достройке Хмельниц
кого и Ровенского энергоблоков в обмен 
на закрытие Чернобыльской АЭС, воз
родил было надежду на торжество ра
зума. Расчеты показывали неоспоримую 
экономическую целесообразность за
вершения строительства и ввода в экс
плуатацию  этих двух энергоблоков, 
имевших высокую степень строительной 
готовности. Украина честно выполнила 
свои обязательства. Под радостный гул 
так называемой “мировой общественно
сти” и нескрываемые слезы персонала 
станции третий, последний работающий 
блок Чернобыльской АЭС был останов
лен. Но с каждым месяцем надежды 
таяли. Запад не торопился пройти свою 
часть пути, предписанную Меморанду
мом. Становилось очевидным, что, по
лучив требуемое —  остановленную  
ЧАЭС, —  наши партнеры потеряли к 
дальнейшей судьбе атомной энергети
ки Украины всякий интерес.

фессиональный 
труд коллекти
ва, терпение и 
вера лю дей, 
энергия и поли
тическая  воля 
р у к о в о д с т в а  
страны сделали 
свое дело.

И приш ла 
победа. Такая 
н е в о з м о ж н а я  
еще в середине 
90-х. Такая нео
чевидная еще 
два года назад. 
Т акая  не о ж и 
данная для не
которых песси
мистов. И такая 
нуж ная  для 
хмельнитчан и 
ровенчан, всех

атомщиков Украины, 
наконец, для самой 
У краины . С пуском  
этих б л о ко в  наш а 
страна занимает тре
тье место в Европе 
по развитию атомной 
энергетики, превра
щается из энергоде
ф ицитной в энерго
избыточную-, получа
ет дополнительны й 
экспортный потенци
ал, п е р с п е к т и в у  
дальнейш его подъе
ма экономики.

Но гл а вн о е  — 
граждане Украины на
чинают ощущать уве
ренность в своих си
лах, в возможностях 
своей страны, в ее бу
дущем. Два миллион- 
ника за один год —  та
кого не было даже в 

СССР! “Я хочу, чтобы вы верили в то, 
что мы и дальше будем развивать энер
гетику государства” , —  заявил Премьер- 
министр Украины Виктор Янукович, об
ращаясь к атомщикам на митинге, по
священном пуску четвертого энергобло
ка РАЭС. Глядя на внимательно и серь

езно слушающих лю
дей, понимаешь, что 
это уже не просто вера 
—  это жизненная по
зиция настоящих про
фессионалов, уверен
ных в себе, в своем 
деле, в своей стране.

Погода пасмурная, 
но город чист и светел.

У людей праздник. 
Ловлю себя на мысли, 
что при встрече с кол
легами —  не только с 
Ровенской, но и из дру
гих д е л е га ц и й  — 
Хм ельницкой, Запо
рожской, Ю жноукра
и н ской  А Э С , Н АЭ К 
“Э нергоатом ” —  по
здравляю всех с праз
дником, и они в ответ 
поздравляют меня. Ка
залось бы, меня-то с 
чем? Как бы отвечая, 
мой старый приятель, 
к у з н е ц о в е ц  
Витя С а зо 
нов, вполго

лоса говорит: не было бы наше
го четвертого, да и Хмельницко
го второго, не закрой вы своего 
третьего. Сложно все в жизни.
Иногда, чтобы обрести, нужно 
сначала утратить.

Из Кузнецовска выезжали в 
полночь. На стадионе гремел по 
своему сценарию гала-концерт, 
ярко освещенные (имеем пра
во!) праздничные улицы и пло
щади, казалось, и не собира
лись спать. Мелькнули после
дние дома, автобус погрузился 
в ночь. Я знал, в каком направ
лении надо смотреть, пример
но ожидал увидеть что-то по
добное, но открывшаяся за по
воротом картина все равно зах
ватила дух. “Смотрите!” —  все 
повернулись в сторону атомной 
станции. На несколько мгнове
ний салон стих. Одиннадцать



ВИБОРИ ПРЕЗИДЕНТА УК РА ЇН И
Президент України є гарантом 

державного суверенітету, терито
р іа л ьн о ї ц іл існ о ст і України, д о 
д е рж а н н я  К о н с ти ту ц ії У кра їни , 
прав і свобод  лю дини.

Відповідно до Конституції України 
право обирати (або бути обраним) на 
посаду Президента України є одним 
із основних прав громадянина Украї
ни.

Президентом України може бути 
обрано громадянина України, який до
сягнув 35 років, має право голосу, про
живає в Україні протягом останніх пе
ред днем виборів 10 років та володіє 
державною мовою.

Одна й та сама особа не може бути 
Президентом України більш як два 
строки підряд, тобто особа, яка двічі 
обиралася на пост Президента Украї
ни, не може бути висунута на цей пост 
утретє. Також не може бути висунутим 
кандидатом на пост Президента Украї
ни громадянин, який має судимість за 
вчинення умисного злочину, якщо ця 
судимість не погашена і не знята.

Відповідно до Закону України “Про 
внесення змін до Закону України “Про 
вибори Президента України” від 
18.03.2004 року, Президент України 
обирається громадянами України на 
основі загального, рівного і прямого 
виборчого права, шляхом таємного 
голосування.

Отже, вибори Президента є загаль
ними. Тобто право голосу мають всі 
громадяни України (крім громадян, 
визнаних судом недієздатними), яким 
на день виборів виповнилося 18 років. 
Документом для підтвердження гро
мадянства є: паспорт громадянина 
України, паспорт громадянина Украї
ни для виїзду за кордон, дипломатич
ний паспорт, службовий паспорт, по
свідчення особи моряка, посвідчення 
члена екіпажу, військовий квиток для 
військовослужбовців строкової служ
би, тимчасове посвідчення громадя
нина України або картка (довідка) ус
танови кримінально-виконавчої систе
ми, що повинна містити: прізвище, 
ім’я, по батькові, число, місяць, рік на
родження, громадянство, фотокартку 

особи, підпис керівника та печатку ус

танови, — для осіб, які перебувають в 
установах кримінально-виконавчої сис
теми.

Будь-які прямі або непрямі привілеї 
або обмеження виборчих прав громадян 
за ознаками раси, кольору шкіри, пол
ітичних, релігійних та інших переконань, 
статі, етнічного та соціального поход
ження, майнового стану, місця прожи
вання, за мовними або іншими ознака
ми забороняються.

Кожен громадянин України на вибо
рах Президента України має один голос. 
Виборець має право використати свій 
голос у день голосування і тільки на 
одній виборчій дільниці.

Участь громадян у виборі Прези
дента є добровільною . Ніхто не може 
бути примушений до участі чи неучасті 
у виборах.

Вибори Президента України є вільни
ми. Виборцям забезпечується умови для 
вільного формування своєї волі та її 
вільного волевиявлення при голосуванні. 
Застосування насильства, погроз, обма
ну, підкупу чи будь-яких інших дій, що 
перешкоджають вільному формуванню 
чи вільному виявленню волі виборця, — 
забороняється.

Кожен виборець голосує на виборах 
Президента України особисто. Голосу
вання за інших осіб, а також передача 
виборцем права голосу будь-якій іншій 
особі забороняється.

Вибори Президента України можуть 
бути черговими, позачерговими та по
вторними.

Чергові вибори проводяться у зв’яз
ку із закінченням конституційного стро
ку повноважень Президента України, в 
останню неділю жовтня п’ятого року по
вноважень. Чергові вибори признача
ються Верховною Радою України, про 
що, не пізніше як за 130 днів до дня ви
борів, виноситься відповідна постанова. 
Верховною Радою України забезпечуєть
ся також опублікування в засобах масо
вої інформації рішення про призначен
ня виборів. Виборчий процес чергових 
виборів розпочинається за 120 днів до 
дня виборів.

Позачергові вибори проводяться у 
зв’язку з достроковим припиненням по

вноважень Президента у разі: відстав

ки, неможливості виконувати свої повно
важення за станом здоров’я, усунення з 
поста в порядку імпічменту, смерті. 
Відбуваються позачергові вибори в ос
танню неділю дев’яностоденного стро
ку з дня проголошення Президентом 
України особисто заяви про свою 
відставку на засіданні Верховної Ради 
України; опублікування рішення Верхов
ної Ради України про підтвердження не
можливості виконання Президентом Ук
раїни своїх повноважень за станом здо
ров'я; опублікування рішення Верховної 
Ради України про усунення Президента 
України з поста в порядку імпічменту; 
прийняття постанови Верховної Ради 
України про призначення позачергових 
виборів у зв’язку зі смертю Президента 
України.

Повторні вибори Президента Украї
ни проводяться у випадках: якщо до 
виборчого бюлетеня для голосування 
було включено не більше двох канди
датів на пост Президента і жодного не 
було обрано або якщо всі кандидати на 
пост Президента України, включені до 
вибочного бюлетеня, до дня виборів або 
до дня повторного голосування зняли 
свої кандидатури. Проводяться вибори 
в останню неділю дев’яностоденного 
строку з дня прийняття постанови Вер
ховної Ради України про призначення 
повторних виборів. Така постанова прий
мається не пізніш як на п’ятнадцятий 
день після внесення до Верховної Ради 
України відповідного подання Централь
ної виборчої комісії. Виборчий процес 
повторних виборів розпочинається на
ступного дня після офіційного опублі
кування постанови про їх призначення.

Виборчий процес включає в себе 
вісім етапів: утворення територіальних 
виборчих округів; утворення виборчих 
дільниць; утворення територіальних та 
дільничних виборчих комісій; формуван
ня списків виборців, їх перевірка та уточ
нення, висування та реєстрація канди
датів, проведення передвиборної агі
тації; голосування у день виборів Пре
зидента України; підрахунок голосів та 
встановлення підсумків голосування і 
результатів виборів. У разі необхідності 
виборчий процес може включати також 

етапи повторного голосування та резуль

татів виборів.
Завершується виборчий процес офі

ційним оприлюдненням Центральною 
виборчою комісією результатів виборів 
Президента України або офіційною пуб
лікацією подання Центральної виборчої 
комісії до Верховної Ради України щодо 
призначення повторних виборів Прези
дента України.

Кандидат на пост Президента Украї
ни або його довірена особа, партія (блок), 
як суб’єкт виборчого процесу, виборча 
комісія, а також виборець, виборчі пра
ва або охоронювані законом інтереси 
якого щодо участі у виборчому процесі 
порушено, може звернутися зі скаргою 
ДО ВІДПОВІДНОЇ виборчої комісії чи до суду.

Скарги, що стосуються призначення, 
підготовки та проведення виборів Пре
зидента України можуть бути подані на 
рішення, дії чи бездіяльність виборчих 
комісій та їх членів, органів державної 
влади, органів місцевого самоврядуван
ня, підприємств, установ, закладів та 
організацій їх посадових і службових осіб, 
акти та дії об’єднань громадян, крім тих, 
які відповідно до закону, статуту (поло
ження) об’єднання громадян належать 
до їх внутрішньої організаційної діяль
ності або до їх виключної компетенції, 
д ії та бездіяльність засобів масової 
інформації, їх посадових та службових 
осіб, а також інших суб’єктів виборчого 
процесу.

Зазначені скарги можуть бути подані 
протягом семи днів після прийняття 
рішення, вчинення дії чи бездіяльності 
крім наступних випадків:

- скарга щодо порушень, які мали 
місце до дня голосування, може бути 
подана не пізніше часу закінчення дня, 
що передує дню початку голосування;

- скарга щодо порушень, які мали 
місце під час голосування може бути 
подана до виборчої комісії, яка допусти
ла порушення, не пізніше закінчення го
лосування, а до виборчої комісії вищого 
рівня або до суду — не пізніше 24 годин 
дня, наступного за днем голосування.

Строк подання скарги продовженню 
або поновленню не підлягає. Зміна або 
уточнення вимог скаржника під час роз
гляду скарги у виборчій комісії або в суді, 
викликані виявленням обставин, невідо

мих раніше суб'єкту звернення із скар
гою, не вважається новою скаргою і не 
підлягає встановленим обмеженням 
строків.

Скарга до виборчої комісії або до 
суду подається в письмовій формі та 
повинна містити:

1. Назву виборчої комісії чи суду, 
до якого вона подається.

2. Прізвище, ім’я, по батькові, місце 
проживання громадянина України або 
точну назву та місцезнаходження (оф
іційну поштову адресу) виборчої комісії 
чи партії (блоку) — заявника скарги.

3. Назву суб'єкта оскарження та 
його поштову адресу.

4. Суть порушеного питання.
5. Виклад обставин і зазначення 

доказів, якими заявник обґрунтовує 
свої вимоги.

6. Чітко сформульовані вимоги.
7. Перелік документів і матеріалів, 

що додаються.
8. Зазначення зацікавлених осіб, 

яких суб'єкт подання скарги вважає за 
потрібне залучити до розгляду скар
ги.

9. Підпис заявника скарги (пред
ставника юридичної особи —  заявни
ка) із зазначенням дати підписання.

Скарга підписується особою, яка її 
подає. Якщо скарга від імені кандида
та на пост Президента України по
дається його довіреною особою, то в 
заяві зазначаються також прізвище, 
ім’я та по батькові, місце проживання 
та місцезнаходження (поштова адре
са), вид та номер засобів зв’язку кан
дидата, в інтересах якого вона по
дається, та документ, що засвідчує 
повноваження особи, що її подає (до
ручення). Скарга, що подається від 
імені виборчої комісії або партії (бло
ку), підписується її головою (керівни
ком) або іншою уповноваженою на те 
особою із засвідченням підпису печат
кою виборчої комісії або партії (партій, 
що входять до блоку).

До скарги додаються її копії у 
кількості, яка дорівнює кількості 
суб’єктів оскарження та зацікавлених 
осіб, зазначених у скарзі.

Ольга НАЗАРЕНКО, головний
спеціаліст управління юстиції

II МОЛОДЕЖНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ Ф О РУМ  -  
ЕЩЕ ОДИН ШАГ К  ТРАДИЦИИ

Авторы современных пособий по 
личностной эффективности, успешно
сти, сверхприбыли единогласно утвер
ждают: "Как бы вы там ни прятались, 
жизнь вас отыщет и обязательно под
бросит нечто такое, чтобы не сидели 
без дела. А  поэтому, ставьте сами пе
ред собой задачи, проблемы, решай
те, преодолевайте их и ощущайте вкус 
жизни, ведь вы — победитель!”

Этой осенью к такой стратегии об
ратилась команда оргкомитета II мо
лодежного экономического форума. 
Могли бы, конечно, обыкновенно хо
дить на роботу, в школу, посещать 
кружки, секции, репетиторов, зани
маться домашними делами, в конце 
концов, просто радоваться жизни без
дельничая. Но нет, вскружил головы 
пьянящий дух новых достижений и 
побед. И именно благодаря такой ини
циативе, активности, решимости 15 
октября в актовом зале Дворца детс
ко-юношеского творчества состоялось 
открытие II молодежного экономичес
кого форума “Молодежь и современ
ная экономическая наука”.

ЭПИЗОД I

Нарушая все возможные и невоз
можные каноны, начнем с благодар
ности. Подготовить мероприятие об
щегородского масштаба за две неде
ли —  задача не из легких. Подспорь
ем в работе стал и опыт I форума, и 
слаженные усилия взрослых и ребят, 
и преобладание личной инициативы 
над формализмом.

Среди депутатов Молодежной 
рады “Будущее Славутича” отличи
лись Леся Гарина, Аня Катунина, Се
режа Петрусевич, Настя Глухова, 
Саша Образцова, Даша Острянина, 
Коля Мельниченко, а также координа
тор Молодежной рады и психолог Со
циально-психологического центра Та
тьяна Юркина.

Приятной отличительной чертой ра
боты II форума стало то, что в освеще
нии событий принимали участие моло
дежная редакция “Бумеранг” ОТВ “Сла- 
вутич” и депутаты информационной ко
миссии Молодежной рады — Алеша 
Колиоглу, Аня Корецкая, Александра 
Кузьменко.

Актив студенческой молодежи пред
ставлен главой студенческого парла
мента СНЦ Аней Жовтун и творческой, 
инициативной командой общественной 
организации “УСДМ”.

Особое внимание ребятам из Моло
дежного центра занятости — Ване Ни- 
колайчуку, Ане Жовтун, Саше Бабичу, 
Артему Дарнопых. Ведь еще на про
шлом форуме речь шла только о разра
ботке модели создания в городе Славу- 
тиче молодежного центра занятости, но 
за последующие 10 месяцев была про
делана немалая работа, правда, об этом 
чуть позже.

И конечно же — взрослые, без учас
тия и помощи которых форум не состо
ялся бы на должном уровне.

Наши партнеры:
городской голова Владимир Петро

вич Удовиченко;
городской исполнительный комитет 

и лично Александр Бернатович Линке- 
вич, Людмила Николаевна Любивая;

Дворец детско-юношеского творче
ства и лично Нина Анатольевна Ереми
на;

КП “Киноконцертный комплекс” и 
лично Нина Григорьевна Баришевская, 
Татьяна Александровна Ювченко, Дмит
рий Валентинович Передний;

Славутичский филиал Фонда под
держки предпринимательства и лично 
Валентина Алексеевна Дарнопых;

общегородской Библиотечно-инфор- 
мационый центр и лично Наталья Алек
сеевна Портная;

лицей г. Славутича и лично Татьяна 
Александровна Нечай, Инна Викторов
на Проценко. 

Наши споносоры: 

0 0  “Центр развития сообщества” и 
лично Виктор Васильевич Одиница;

ЗАО “Перспектива” и лично Сергей 
Николаевич Чесноков;

ЧП “Гранд-сервис” и лично Юрий 
Александрович Егоренко;

ЗАО “Макет” и лично Григорий Бори
сович Булавин;

Международный чернобыльский 
центр и лично Евгений Владимирович 
Гарин;

салон “Фото-экспресс” и лично Вла
димир Иванович Савран.

ЭПИЗОД ІІ

Важной частью в форуме является 
работа участников в секциях и тренин
гах. Оргкомитет да и самих участников 
порадовал тот факт, что руководителя
ми секций были настоящие мастера сво
его дела.

В этом году добавились новые темы: 
“Общественные организации и участие 
молодежи” (руководитель — директор 
Социально-психологического центра, 
председатель правления 0 0  “Центр 
развития сообщества" Виктор Одиница), 
“Участие молодежи в принятии реше
ний” (руководитель — психолог Соци
ально-психологического центра, предсе
датель правления 0 0  “Молодежный 
центр демократии” Виктория Куць), “Уча
стие молодежи в городских и общеукра
инских конкурсах и проектах” (руководи
тель — заведующая отделом исполко
ма по делам семьи и молодежи Татья
на Бойко.

Как и в прошлом году, отмечалось 
большое количество желающих попасть 
в секции “Молодежь и бизнес" (руково
дитель — начальник отдела стратеги
ческого развития Агентства по развитию 
бизнеса Ирина Карасева) и “Психология 
и бизнес” (руководитель — психолог 
Социально-психологического центра, 
психолог международного проекта “Про
грамма повышения потенциала обще
ственности города Славутича" Оксана

Маренец).
Большим разнообразием в сравне

нии с прошлым годом отличался и тре
нинговый день: “Деловое общение”, “По
ведение в конфликтных ситуациях”, 
“Дипломатичное общение”, “Лидер со
временности”, “Как правильно трудоус
траиваться”, “Основы предприниматель
ской деятельности”.

Большое спасибо тренерам Ирине 
Васильевне Фадеевой (Социально-пси
хологический Центр), Ирине Петровне 
Карасевой (Агентство по развитию биз
неса), Виктории Ивановне Ананьевой 
(АРБ), Елене Борисовне Павленко 
(СПЦ), Оксане Валерьевне Маренец 
(СПЦ), Ольге Борисовне Цыбизовой 
(СПЦ), Ольге Георгиевне Васильевой 
(ДЦУ №4).

ЭПИЗОД III

Презентация модели молодежного 
центра занятости состоялась в субботу, 
16 октября, в конференц-зале общего
родского Библиотечно-информационно
го центра. К удивлению оргкомитета, 
участники явились не только вовремя, 
но и во внушительном количестве.

Тема собрания вызвала большой 
интерес, после окончания презентации 
набралась группа желающих присоеди
ниться к активной работе по реализации 
проекта “Молодежный центр занятости 
в г. Славутиче”.

Более подробную информацию об 
этом проекте читайте в последующих 
номерах газеты “Теледень-Славутич”.

Э П И З О Д  I V

А еще во время работы форума со
стоялась встреча “без галстуков” “С чего 
все начиналось...”. Из 12 приглашен
ных, с небольшим опозданием, появи
лись только Виктор Васильевич Одини
ца и Владимир Петрович Удовиченко. 
Поговорили о жизни, о достижениях и

способах преодоления трудностей, о 
планах на будущее, а том числе буду
щего города. Без формализма, натя
нутости, заученных вопросов и тому 
подобное.

Отличился II форум к неимоверной 
радости участников и наличием в про
грамме развлекательной вечеринки 
“МЭФ — 1 год!”. КП “ККК" любезно по
жертвовал КЦ “Славутич” в “горячее” 
время пятничного вечера. Вечер удал
ся, и стоит отметить, что программу 
от начала и до конца готовили сами 
ребята — были здесь и конкурсы на 
экономическую тематику от Молодеж
ной рады (Леся Гарина, Аня Катуни
на), и веселые “развлекалочки” от Мо
лодежного центра занятости (Ваня 
Николайчук), и песни под гитару от 
ребят с “УСДМ”, и неуемное желание 
некоторых участников постоянно “по
дышать" свежим воздухом.

Закрытие по доброй традиции про
ходило тихо, малочисленно и душев
но. Участники подводили итоги состо
явшегося форума, заполняли анкеты, 
обменивались телефонами, пожела
ниями, договаривались о встречах и 
сотрудничестве в дальнейшем.

Было принято решение закрепить 
за вторыми выходными октября офи
циальное время проведения моло
дежного экономического форума “Мо
лодежь и современная экономичес
кая наука”. А за три недели до этого, 
в понедельник, в творческом зале 
Социально-психологического центра 
будут собираться желающие внести 
свой личный вклад в собственную 
жизнь и историю города — оргкоми
тет III форума.

Говорят, то, что случилось раз, — 
случайность, произошло во второй 
раз — повторившаяся случайность, 
случилось в третий — традиция. Ре
бята, дело за вами!

Виктория КУЦЬ, секретарь 
МЭФ



И ВСЕ ЖЕ
ЗАДАЙ СВОЙ ВОПРОС 

ГОРОДСКОМУ 
ГОЛОВЕ...

Вот уже почти два месяца, как в нашей газете существует 
рубрика “Прошу слова’’, в которой любой желающий может 
задать городскому голове Славутича Владимиру Удовиченко 
свой вопрос, прислав его в редакцию на купоне, вырезанном 
из газеты. Все вопросы, пришедшие не анонимно, мы пере
даем В. Удовиченко и размещ аем в газете на них ответы —  
непосредственно самого мэра или тех сотрудников гориспол
кома, которые могут ответить на них более полно. 

Ряд славутчан уже заинтересовала такая возможность: пер
вую “партию” вопросов мы передали городскому голове и опуб
ликовали в прошлом номере ответы на эти вопросы. К сожале
нию, далеко не все ответы понравились тем, кто их задал. Бо
лее того, нас даже попытались обвинить в том, что мы, пыта
ясь дать максимально полный и подробный ответ на заданный 
вопрос... вмешиваемся в частную жизнь спросившего.

“К  чему приводят вопросы городскому голове
Очень жаль, что Ваша рубрика “Прошу слова” и журна

лист Майя Руденко оказались инструментами для сведе
ния счетов со мной представителями Славутичского го
рисполкома.

На мой вопрос к городскому голове я получила ответ 
—  цитату из письма от 28 сентября этого года № 5-2- 
301. Хотя этот ответ является очередной формальной 
отпиской, но это как-никак ответ городского головы, и 
он меня устраивает. Я  не задавала вопросы Т. Пап аре и не 
уполномочивала Вашу журналистку, даже если ‘ситуация 
показалась настолько интересной и самой редакции", вы
яснять лично у  Папари: что происходит на самом деле? 
Тем более, что Папаря в ответах на вопросы М. Руденко 
(а не мои вопросы) полностью исказила факты. Это ка
сается как ответов упомянутой в публикации женщины, 
так и информации, полученной из официальных справок, 
на которые она ссылается.

Если журналист решил влезть во взаимоотношения 
обычного жителя города с горисполкомом, он должен хотя 
бы тщательней изучить историю вопроса, выслушать 
все стороны, тем более, что “полное имя, фамилия, от
чество и адрес корреспондента известны редакции" (его 
никто и не скрывал). А так получилось похожим на заказ 
самой власти.

И вопрос на сегодня остается один: стоит ли вообще 
задавать вопросы городскому голове, чтобы получилась 
“такая вот история”?

Елена К."

Разумеется, ничего подобного ни у журналиста, подгото
вившего собранные ответы к публикации, ни у редакции в 
целом и в мыслях не было. По нашему мнению, если чело
век обращается к тому или иному оф ициальному лицу по
средством газеты —  значит, он не имеет другой возможнос
ти получить вразумительный ответ на беспокоящий его воп
рос. И, следовательно, надо приложить все усилия к тому, 
чтобы ответ, полученный при нашем посредничестве, был 
исчерпывающим. Практика показала —  не всем хочется имен
но ответа по существу. Что ж, у каждого автора свои мотивы, 
и мы не намерены их комментировать.

Значит ли это, что редакция в дальнейшем откажется от 
заявленного посредничества? Ни в коем случае! Мы готовы 
продолжать поддержку диалога между местным самоуправ
лением и жителями Славутича.

Значит ли это, что славутчанам не стоит задавать эти воп
росы? Каждый выбирает для себя, но почему, собственно, он 
должен отказываться от  такой возможности, предоставленной 
газетой?! Ведь любой конструктивный вопрос обязательно 
предполагает не менее конструктивный и конкретный ответ.

Не попробовав шагнуть —  не преодолеешь пути. Не за
дав вопроса —  не получишь ответа. Задай свой вопрос го
родскому голове.

Редакция

Ш К О Л А  ПОЧИНАЄТЬСЯ З БІБЛІО ТЕКИ
В останній понеділок жовтня відзначається Міжнародний день шкільних бібліотек. 

Презентуємо бібліотеки навчальних закладів Славутича
Дорогі друзі! Дорогі колег і! Бібліотекарі навчальних закладів!
Прийміть наші найщиріші вітання з нагоди Міжнародного дня 

шкільних бібліотек!
Наші вітання також учням, учителям, для яких книга і читання є 

неодмінною часткою життя, творчого, професійного та особистого 
зростання.

Україна є краєм давніх бібліотечних традицій, які простежують
ся ще з доби Володимира Святого та Ярослава Мудрого. Осві
ченість, книжність — це давні чесноти українського народу, які він 
бережливо плекає і передає від покоління до покоління.

Бібліотека навчального закладу як невід’ємна складова освіт
нього потенціалу, відіграючи значну роль у модернізації змісту осв
іти, сьогодні являє собою важливий стратегічний освітній ресурс. 
Ми переконані, що лише хороша бібліотека може створити по-справ
жньому хорошу школу. Тому закономірним є цілком заслужене гро
мадське вшанування бібліотек і бібліотечних працівників за їх про
фесіоналізм, творчість, сумлінну і жертовну працю на ниві освіти.

Сьогодні ми зустрічаємо це свято з оптимізмом, віддаючи на
лежне тим, хто обрав професію бібліотекаря і посвятив їй життя, 
усвідомлюючи, що не для всіх ця професія є легкою. Хто став бібліо-

ДОВІДКА 
ПРО БІБЛІОТЕКУ ЦПР

Шановні старшокласники та 
випускники!

Якщо ви все частіше замис
люєтесь над тим, яку професію 
обрати в майбутньому і не хо
чете витрачати марно час на 
пошуки необхідної інформації, 
завітайте до спеціалізованої 
бібліотеки Центру професійно
го розвитку, яка працює для вас 
з 1999 року.

До ваших послуг більше 
3000 видань з різноманітних 
галузей знань та підручників, 
понад 50 назв газет і журналів 
України.

Вам запропонують:
- інформаційно-довідкову 

літературу з питань професій
ного самовизначення:

■ підручники та науково-по
пулярні видання для навчання 
за спеціальностями, яким на
вчають у Центрі професійного 
розвитку;

• книги про сучасні професії;
• рекламну інформацію про 

заклади освіти різних рівнів ак
редитації;

• публікації про ситуацію на 
ринку праці та перспективи пра
цевлаштування;

• ділову інформацію: закони, 
постанови, рішення уряду Ук
раїни, нормативну базу 
підприємництва тощо;

• українську та зарубіжну ху
дожню літературу для старшок
ласників.

Завідує бібліотекою Вален
тина Миколаївна Короткевич, 
стаж бібліотечної роботи 11 
років, кваліфікаційна категорія 
— “Провідний спеціаліст”.

На сьогоднішній день спец
іалізована бібліотека Центру 
професійного розвитку є не
від’ємною складовою навчаль
но-виховного та профорієнтац
ійного процесів, що забезпечує 
належний рівень довузівської 
підготовки випускників шкіл, 
професійної підготовки шко
лярів, молоді та перепідготов
ки незайнятого населення 
міста.

Наша адреса: Київська об
ласть, м. Славутич, вул. 77-ї 
Гвардійської дивізії, 3, телефон 
2-14-98.

ДОВІДКА ПРО БІБЛІОТЕКУ 
ЗАГАЛЬНООСВІТНЬОЇ 

ШКОЛИ № 1

Бібліотека загальноосвіт
ньої школи № 1 заснована у 
квітні 1988 ріку. Книжковий 
фонд бібліотеки 42 000 при
мірників: основний фонд — 20 
000 примірників, підручників — 
22 000 примірників.

текарем незалежно від того, наскільки фінансово непривабливою 
виглядає ця праця в нашій країні, формально низький статус бібліо
тек, бо є поклик душі і потреба служити людям. Ви всі умієте дійсно 
професіонально і натхненно працювати.

Ми горді тим, що бібліотеки навчальних закладів Славутича знані 
не тільки у Київській області, а і за її межами.

Ми пишаємося вашими досягненнями!
І в день професійного свята всім вам, дорогі друзі: досвідченим 

і молодим, тим, хто тільки починає опановувати бібліотечну про
фесію, і асам — щиро і сердечно, вголос і на папері шлемо най 
тепліші привітання і побажання, адже кожен день вашої праці — це 
День бібліотеки!

Зичимо вам невичерпного оптимізму, нових творчих злетів, віри 
у власні сили і можливості.

Нехай доля посилає вам турботливих опікунів і щедрих меценатів 
які допоможуть вам втілити в життя ваші найфантастичніші задуми

Нехай міцне здоров’я і гарний настрій, доброзичливість колег 
вдячність користувачів стануть запорукою вашого професійного 
успіху!

М іський відділ освіти, методичний центр

Завідує бібліотекою Тетяна 
Едіковна Ярова, стаж роботи 11 
років, кваліфікаційна категорія 
“Провідний бібліотекар”, обслу
говують користувачів досвід
чені бібліотекарі: Ніна Володи- 
мірівна Андросович (стаж ро
боти 17 років), кваліфікаційна 
категорія “Провідний бібліоте
кар” та Ніна Миколаївна Мур- 
зич (стаж роботи 7 років, спец
іаліст 2-ї категорії).

Головне завдання бібліотеки 
— інформаційне забезпечення 
навчально-виховного процесу 
школи. За умов нестабільного та 
недостатнього фінансування ос
вітньої галузі адміністрація шко
ли та працівники бібліотеки пра
цюють над пошуком позабюд
жетних джерел фінансування. В 
цьому завжди на допомогу при
ходять наші батьки. І тільки зав
дячуючи їхньому розумінню та 
підтримці шкільна бібліотека має 
на сьогодні можливість передп
лачувати необхідну методичну 
періодику для вчителів та су
часні дитячі видання.

Вже стали традиційними такі 
шкільні благодійні заходи:

■ “Подаруй бібліотеці книжку”,
■ “Бібліотеці — періодичні ви

дання”.

Відгуки читачів:
Червяк Оксана Олександрів

на, учитель початкових класів 
(сзош №1):

...Я дуже задоволена нашою 
бібліотекою. Адже в ній можна 
знайти безліч цікавого матеріалу 
як для роботи, так і для вільного 
часу. Навіть, щоб написати кур
сову чи дипломну роботу, не по
трібно йти до іншої бібліотеки чи 

їхати до іншого 
міста.

Дуже вдячна 
нашим бібліотека
рям за їхню доб
розичливість, до
помогу та поради; 
за їх тактовне об- 
слуговування і 
теплі усмішки.

БалашенкоН., 
учениця 9-Є кла
су (сзош №1): 

...Бібліотека в 
нашій школі про
сто чудова. В ній 
дуже багато ціка
вих книг. Сюди 

приходять і діти, і дорослі. Для 
дітей тут багато цікавих казок. 
Для дорослих багато книг з 
історії. Бібліотекарі в нашій школі 
дуже привітні. Вони завжди до
поможуть знайти інформацію, 
яка потрібна для уроків, та про
сто, щоб почитати.

Веремецька Т , учениця 11-А 
класу (сзош №1):

Книга — это знания, источник 
бытия.

И, конечно,очень важная 
Профессия прекрасная — 
Стоять на страже книг,
Их множить и любить.
И вот библиотекари 
Свой долг исполняют,
Когда для нас открывают 
Мир книг и источник мечты. 
Сусленко С., Учениця 9-Д 

класу (сзош №1):
...Библиотека нашей школы, 

школы № 1, самая лучшая. 
Здесь работают самые лучшие 
библиотекари. Они помогают нам 
выбрать материал для чтения,

рефератов, сообщений или про
сто почитать. Нам следует ува
жать и ценить труд наших биб- 
лиотекарей, они стараются для 
нас!

Учні 4-х класів (сзош №1):
...Дякую шкільній бібліотеці і 

її бібліотекарям! Спасибі за гар
не обслуговування, уважність до 
відвідувачів. Ви і бібліотека виру
чали мене багато раз у скрутну 
хвилину. Дякую!!! Дякую нашій 
шкільній бібліотеці за те, що нам 
видають гарні, цікаві книжки. 
Хочу, щоб вона поповнилась но
вими книжками. Хочу, щоб бібліо
тека збільшилась у декілька 
разів. Мені дуже подобається 
наша бібліотека.

...Дякую бібліотекарям першої 
школи за те, що обслуговують 
учнів. Мені дуже подобаються 
книжки, які я беру. Бажаю бібліо
теці нашої школи, щоб вона про
цвітала, збагачувалася. Бібліоте
карям бажаю щастя, здоров’я, 
поваги від учнів.

ДОВІДКА ПРО БІБЛІОТЕКУ 
СЗОШ № 2.

В жовтні 1988 року була відкри
та школа № 2. Гостинно відчини
ла двері і шкільна бібліотека. Роз
ташована вона була на четверто
му поверсі школи. Першим бібліо
текарем була Торикова Тетяна 
Дмитрівна. Першими книжками 
поділилася бібліотека школи №1. 
В подарунок йшли посилки з літе
ратурою для бібліотеки від учнів 
шкіл та окремих громадян з усіх 
куточків Радянського Союзу.

А зараз книжковий фонд 
бібліотеки налічує біля 20 000 
примірників, та майже 17000 
підручників.

Відгуки читачів:
Заікіна В.М., учитель історії 

(сзош №2):
Шкільна бібліотека... На пере

рвах завжди людно, повно 
відвідувачів: маленьких і дорос
лих, дівчаток і хлопчиків, розум
ників, небайдужих до книги. Бо 
книга несе світло знань, в ній зо
середжена мудрість віків, вона 
вчить і виховує.

Люблять бібліотеку нашої шко
ли тому, що тут затишно, зручно, 
а найголовніше — тут працюють 
дуже уважні, чуйні люди, які зав
жди раді допомогти як юному чи
тачу, так і досвідченому вчителю. 
Кожен із бібліотекарів знайде доб
ре слово для відвідувача, поціка
виться думкою про прочитане, 
дасть цінну пораду.

Сприятливу атмосферу ство
рює невеликий колектив на чолі 
з Оленою Вікторівною Ольховик- 
Подорван, гаряче серце якої не
байдуже до загальношкільних 
проблем. Саме завідуюча шукає 
найоптимальніші шляхи забезпе
чення навчальною літературою. 
На високому професійному рівні 
працює бібліотекар читальної 
зали Ніна Олександрівна Славу
та. Особисто я як знахідку вико
ристовую журнал попередніх за
мовлень. Така форма обслугову
вання спрощує пошук літератури, 
економить час учителя. Щиро 
вдячна Ніні Олександрівні за по
стійну допомогу, турботу, увагу. 
Завжди весела посмішка на об
личчі бібліотекаря абонементу 
Надії Олександрівни Бахметової, 
яка зовсім недавно працює у нас,

але завоювала симпатії відвіду
вачів.

Наснаги вам, міцного здоро
в’я, нових надходжень, вдячних 
читачів.

Гордійко Юля, учениця 9-Б 
кл. (сзош №2):

У нашій школі є бібліотека 
Можу вам сказати: дуже чудо
ва, але ремонт їй би не зава
див. Працівники в ній найкращі 
Коли заходиш до бібліотеки, 
немов до рідної домівки потрап
ляєш. Завжди зустрінуть, по
сміхнуться, запитають, що тре 
ба, ще й підморгнуть та пожар 
тують.

Ось, наприклад, завідуюча 
бібліотекою Олена Вікторівна 
Ольховик-Подорван, учням — 
як подруга. І всі учні залюбки 
йдуть їй допомагати.

А ось мої рядки їм до свя
та:

Бібліотекарі — найкращі, 
добрі, милі.

Із добрим серцем, Ви, мов 
вчителі.

Для нас Ви гарні, розумні й 
працьовиті.

І розуму даєте нам щомиті
Тому що Ви, неначе сестри 

книг.

ДОВІДКА ПРО БІБЛІОТЕКУ 
СЗОШ №3

Книжки просвітлюють 
душу, підносять і зміцнюють 
людину, пробуджують у ній 
кращі прагнення, гострять її 
розум і пом’якшують серце.

Теккерей
Бібліотека загальноосвіт

ньої школи № 3 заснована у 
1989 році. За роки свого існу
вання бібліотека перетворила
ся у виховний та інформаційний 
заклад. Сьогодні фонд бібліо
теки нараховує 43 064 при
мірники. З них: підручників — 
25 811, художньої літератури — 
17253.

За роки діяльності у кни
гозбірні вдалося згуртувати ко
лектив висококваліфікованих 
спеціалістів.

У розквіті творчих та про
фесійних можливостей сьогодні 
перебувають фахівці, які впро
довж 10 років набули значний 
досвід роботи.

Бібліотека стала часткою 
життя для завідуючої, про
відного бібліотекаря Примачен- 
ко Наталії Миколаївни. Вона 
присвятила цій, на вигляд, 
простій і тихій справі своє жит
тя. Бібліотечна справа стала її 
покликанням.

Уміти знайти інформацію в 
бібліотеці важливо для кожного 
учня. Орієнтуватися в морі інфор
мації допомагає бібліограф, 
спеціаліст першої категорії Шу- 
мейко Світлана Василівна, яка 
завжди уважно вислухає корис
тувача дасть корисну пораду.

В нашій бібліотеці Ви можете:
• користуватись абонемен

том та читальним залом бібліо
теки;

• підготувати реферат, ціка
ве повідомлення;

взяти участь у всіх заходах, 
що проводить бібліотека;

■ стати абонентом індивіду
альної інформації;

• стати членом бібліотечно
го гуртка.

(Далі буде)



Вопрос: Можно ли будет отнести к валовым затратам непри
быльных организаций стоимость просветительских услуг?

Ответ: Немало неприбыльных организаций (НПО ) предоставляют 
просветительские услуги в форме проведения разнообразных семина
ров, тренингов или конф еренций. Следует помнить, что к валовым зат
ратам предприятий стоимость этих услуг можно относить не только как 
таковую (обычно в платежных документах указывают “взнос на проведе
ние конф еренции но и как компенбационные выплаты участникам 
—  ф изическим  лицам. К таким  лицам относятся работники, члены ор
ганов управления предприятий и организаций, а также лица, которые 
имеют поручение на ведение переговоров, подписание договоров и дру
гих гражданско-правовых документов. Для этого необходимые докумен
ты, которые удостоверяют затраты на участие этих лиц в переговорах, 
конф еренциях или симпозиумах, проводятся по тематике, совпадаю 
щей с основной деятельностью  предприятия (Закон Украины "О нало
гообложении прибыли предприятий” № 334/94 от 28.12.1994 г.; гг. 5.4.2). 
Впрочем, для НПО эти суммы являются доходом от основной деятель
ности, в частности, просветительских, образовательных или научных 
услуг в соответствии составом  такой организации. Из-за небольш их 
сумм продаж подавляющее большинство неприбыльных организаций в 
Украине не являются плательщиками налога на добавленную стоимость. 
Но соответственно п. 1 П остановления КМ У № 61 от 21.01.1998 г., от 
уплаты налога на добавленную стоимость избавлены образовательные 
услуги лицензированны х кружков, курсов и групп по изучению иност
ранных языков, компьютерной подготовке, стенограф ии и машинописи, 
игры на музы кальны х инструментах, хореограф ии и изобразительного 
искусства, кроя и шитья, оф ормления помещ ений, агро- и зоотехники, 
а также эстетического воспитания детей, независимо от суммы полу
ченных доходов. Соответственно ст. 18 Закона Украины “Об образова
нии” № 1060-Х ІІ от 23.05.1991 г. и ст. 18 Закона Украины “О высшем 
образовании” № 2984-ІІІ от 17.01.2002 г., а также Реш ению М инистер
ства образования и науки “Об упорядочении системы лицензирования” 
№ 3/3-6 от 11.04.2002 г., лицензирование предусмотрено для всех учеб
ных заведений независимо от формы собственности и признака непри
быльное" . Сейчас украинское законодательство не определяет четко, 
какие именно виды образовательной и просветительской деятельности 
отнесены к основной деятельности НПО. Но КМУ установил отдельные 
перечни платных услуг, которые могут предоставлять учебные заведе
ния, финансируемые из средства государственного и/или местных бюд
жетов. К ним относятся, в частности, консультации для населения и 
лиц, которые повыш аю т свой уровень образования самостоятельно, 
платные курсы (кружки) и лектории, организация летних лагерей, баз 
отдыха, тем атических экскурсий, олимпиад и лю бительских спортив
ных соревнований, а также “ групп здоровья” и спортивных клубов, про
кат спортивного инвентаря (Постановление КМУ “О б утверждении пе
речня платных услуг, которые могут предоставляться государственны
ми учебны ми заведениям и" № 38 от 20.01.1997 г.). Напоминаем, что 
такие родственные с образованием и просвещ ением виды деятельно
сти, как туристическо-экскурсионны е и ф изкультурно-спортивные ус
луги, также подлежат лицензированию.

Информация предоставлена операторами “ Горячей линии” 
для неприбы льных организаций

П РО  СПЛАТУ ЗБ О Р У Н А  О БО В'ЯЗКО ВЕ ДЕРЖ АВНЕ ПЕНСІЙНЕ  
СТРАХУВАННЯ З О П Е Р А Ц ІЙ  К У П ІВ Л І-П Р О Д А Ж У  ІН О ЗЕ М Н О Ї ВАЛЮ ТИ

Згідно з постановою Кабінету 
М ін істр ів  України від 03.11.04 р 
№1740 “Про затвердження Порядку 
сплати збору на обов'язкове держав
не пенсійне страхування з окремих 
видів господарських операцій” та пун
кту 5 статті 1 ЗУ “Про збір на обов’яз
кове державне пенсійне страхування”, 
юридичні та фізичні особи, які купу
ють іноземну валюту за гривні, спла
чують збір на обов’язкове державне 
пенсійне страхування з операцій 
купівлі-продажу валют.

Відповідно до підпункту 1 пункту 8 
Прикінцевих положень Закону України 
“Про загальнообов'язкове державне 
пенсійне страхування” до набрання 
чинності законом про спрямування ча
стини страхових внесків до накопичу
вального фонду платники збору на обо-

в язкове державне пенсійне страхуван
ня, визначені пунктами 5 — 10 статті 1 
ЗУ “Про збір на обов’язкове державне 
пенсійне страхування”, сплачують збір 
на обов’язкове державне пенсійне стра
хування в порядку та розмірах, визначе
них зазначеним законом. Статтею 73 ЗУ” 
Про Державний бюджет України на 2004 
рік” встановлено, що збір з купівлі-про
дажу валюти справляється з операцій 
купівлі-продажу безготівкової валюти у 
розмірі 1,5 відсотка.

Законом, що регулює питання спла
ти збору до Пенсійного фонду, є ЗУ “Про 
збір на обов’язкове державне пенсійне 
страхування".

Звільнення суб’єктів підприємниць
кої діяльності, які працюють за спроще
ною системою оподаткування, від спла
ти збору з окремих видів господарських

операцій, зокрема з операцій купівлі- 
продажу валют, не передбачено.

Окремі господарські операції, які 
не є видом підприємницької діяль
ності фізичних та юридичних осіб- 
платників єдиного податку знахо
дяться поза сферою дії Указу Пре
зидента України від 03.07.98 №727 
“Про спрощену систему оподаткуван
ня, обліку та звітності суб’єктів ма
лого підприємництва” і тому оподат
ковуються збором на обов’язкове 
державне пенсійне страхування на 
загальних підставах.

Отже, суб’єкти малого підприєм
ництва, які обрали спрощену систему 
оподаткування, не звільняються від 
сплати збору на обов’язкове держав
не пенсійне страхування з купівлі-про
дажу валют.

В ІД Д ІЛ  О Р ГА Н ІЗ А Ц ІЇ ВПРО В А ДЖ ЕН Н Я  СИСТЕМИ
П ЕР С О Н ІФ ІКО В А Н О ГО  О Б Л ІК У  В У П Р А В Л ІН Н І ПЕНСІЙНО ГО  Ф О Н Д У  

У К Р А ЇН И  У  М . СЛАВУТИЧІ К И ЇВ С Ь К О Ї ОБЛАСТІ ПО В ІД О М ЛЯЄ
Відповідно до постанови Кабінету Міністрів України від 22.08.2000 року № 1306, страхове свідоцтво є єдиним для всіх 

видів загальнообов’язкового державного соціального страхування документом, що підтверджує право застрахованої особи 
на одержання послуг та матеріальне забезпечення за державним соціальним страхуванням.

Мають місце випадки, коли особа заповнила анкету на підприємстві для отримання зазначеного свідоцтва, але була 
звільнена і не отримала його. Ці свідоцтва знаходяться на збереженні в управлінні Пенсійного фонду.

СПИСКИ ОСІБ, ЯКІ НЕ ОТРИМАЛИ СТРАХОВІ СВІДОЦТВА:

1. МИРНА БІКЗАДА КАБДУЛАЇВНА
2. КАНАВЧЕНКО СВІТЛАНА МИКОЛАЇВНА
3. ДОБРИЦЬКА ВІКТОРІЯ ВАСИЛІВНА
4. ГРОМАДСЬКА СВІТЛАНА МИКОЛАЇВНА
5. КАСАПЕНКО НАДІЯ АНАТОЛІЇВНА
6. БЕЛЬЧЕНКО КИРИЛО МИКОЛАЙОВИЧ
7. ГРИЩЕНКО ВАДИМ ВАСИЛЬВИЧ
8. КОЖАНОВСЬКИЙ МИХАЙЛО ВІКТОРОВИЧ
9. ПАНКОВА НАТАЛІЯ ВІТАЛІЇВНА
10. ПІДГОРНИЙ ІВАН МИКОЛАЙОВИЧ
11. ПАНАСЕВИЧ МИКОЛА В’ЯЧЕСЛАВОВИЧ
12. ПІЧКУР ВАСИЛЬ ФЕДОРОВИЧ
13. ПОСТОЛ ПЕТРО ІВАНОВИЧ
14. ПРОШКУРАТОВ СЕРГІЙ АНАТОЛІЙОВИЧ
15. ПУРИК ТЕТЯНА ОЛЕКСІЇВНА

16. ПОБИВАНЕЦЬ СВІТЛАНА СТЕФАНІВНА
17. ПАНЧЕНКО ВАЛЕНТИНА МИКОЛАЇВНА
18. ПАРХОМЕНКО АЛЬГІМАНТАЙОСИФІВНА
19. ПЕТУХОВА ІРИНА ОЛЕКСАНДРІВНА
20. ПОПЛАВСЬКА ВАЛЕНТИНА ІВАНІВНА
2 1 . ПИЛЬНИК ВАЛЕРІЙ МИКОЛАЙОВИЧ
22. ПРОТЧЕНКО ЛЮБОВ МИХАЙЛІВНА
23. ПИТИРИМОВ СЕРГІЙ ПАВЛОВИЧ
24. ПОПОВИЧ ПАВЛО СЕРГІЙОВИЧ
25. ПОПОК МИКОЛА ПАВЛОВИЧ
26. ПИЛИПЕНКО ОЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ
27. ПОВЖИК НІНА ВАСИЛІВНА
28. ПРОХОРОВА ГАННА МИКОЛАЇВНА
29. ПЕТРОВ ВОЛОДИМИР ОЛЕКСАНДРОВИЧ
30. ПИСКУН ЛЮБОВ ОЛЕКСАНДРІВНА

Якщо ви побачили своє прізвище надрукованим у цьому списку, зверніться у найкоротший термін в управління Пенсій
ного фонду, яке знаходиться в приміщенні міськвиконкому кабінет 416. При собі обов’язково мати паспорт.

За довідками звертатися за тел. 2-95-75.

1. За период с 11 по 15.10.04г. подготовлено за неуплату квартплаты и ком
мунальных услуг 10 исков в суд на следующих квартиросъемщиков:

2. Составлено 21 протокол об административном правонарушении на сле
дующих квартиросъемщиков



ПІДСУМКИ РОБОТИ ДПІ В М. СЛАВУТИЧІ ЗА 9 МІСЯЦІВ 2004 РОКУ

Станом на 01.10.2004 в інспекції зареєстровано 1946 платників податків, з них 859 — юридичних 
осіб, 1087 — фізичних осіб. Кількість платників щорічно зростає.

У порівнянні з відповідним періодом минулого року було зареєстровано 1875 платників податків, з 
них 823 — юридичних осіб, 1052 — фізичних осіб. Із загальної кількості платників: 622 застосовують 
спрощену систему оподаткування, обліку та звітності, 30 суб’єктів зовнішньоекономічної діяльності, 
15 підприємства, які при великих валових доходах сплачують незначні суми податків до бюджету. Із 
загальної кількості зареєстрованих платників, фактично сплачують податки всього 76%, із них 94% 
— суб’єкти підприємницької діяльності без утворення юридичної особи, 52% — суб’єкти підприєм
ницької діяльності — з утворенням юридичної особи.

Із зареєстрованих платників податку на прибуток 7,5 % складають платники, які користуються пільга
ми (32 із 426), в тому числі 8 платників, які користуються пільгою з податку на прибуток, одержаного від 
робіт по зняттю Чорнобильської ЧАЕС з експлуатації, сума цієї пільги за І півріччя складає 1231,6 тис. грн.

Із зареєстрованих платників ПДВ 11 % складають платники, які користуються пільгами (42 із 371), 
в тому числі 16 платників користуються пільгою, яка звільняє від сплати ПДВ за роботи щодо підго
товки та зняття енергоблоків Чорнобильської АЕС з експлуатації. Сума цієї пільги в І півріччі 2004 
року склала 1282,9 тис. грн. В порівнянні з відповідним періодом минулого року кількість платників, 
які користуються пільгами з ПДВ, збільшилася на 6.

Значно збільшився рівень сплачуваності з податку на прибуток та з податку на додану вартість. 
Так, станом на 01.10.2004 рівень сплачуваності з податку на прибуток склав 76 %, з ПДВ — 91 %.

Податкове навантаження на підприємства по місту, в порівнянні з відповідним періодом минулого 
року, збільшилося, але залишається нижче середньообластного рівня і складає до державного бюд
жету 2,5 %. Забезпечено темпи росту до відповідного періоду минулого року в 1,2 разу.

За 9 місяців 2004 року надійшло до зведеного бюджету 21 771,1 тис. грн., що складає 111,2 % 
планово-нормативної бази. До державшого бюджету мобілізовано 5240,7 тис. грн.

До місцевого бюджету надійшло 16 530,4 тис. грн., що складає 117,8 % плану та більше надход
жень минулого року на 108,4 тис. грн.

Найбільшу питому вагу в загальній сумі надходжень до зведеного бюджету займають надход
ження з податку з доходів найманих працівників — 14 434,9 тис. грн. або 66,3 % (в порівнянні з 
відповідним періодом минулого року — 14 525,1), з податку на додану вартість — 4021 тис. грн., або 
18,5 % (в порівнянні з відповідним періодом минулого року — 3606,1), з єдиного податку — 633,2 тис. 
грн., або 2,9 % (в порівнянні з відповідним періодом минулого року 504,9).

В розрізі галузей народного господарства найбільші суми надходжень надійшли від підприємств 
промисловості — 10 109,3 тис. грн., або 46,4 % від загальної суми надходжень.

Податковий борг до зведеного бюджету протягом 9 місяців 2004 року зменшився на 3379,9 тис. 
грн. та станом на 01.10.2004 склав 9695,2 тис. грн., до державного бюджету зменшився на 3164,2 
тис. грн. та склав 9402,9 тис. грн

За відповідний період минулого року податковий борг до зведеного бюджету становив 7178,2 тис. 
грн , в т.ч. до державного бюджету 6735,0 тис. грн.

За результатами контрольно-перевірочної роботи по ДПІ в м. Славутичі за 9 місяців 2004 року 
донараховано 817,8 тис. грн., з них сплачено 293,2 тис. грн., в тому числі відділом податкового ауди
ту донараховано 675,2 тис. грн, з них сплачено 265,3 тис. грн., відділом документальних перевірок 
фізичних осіб донараховано 142,6 тис. грн., з них сплачено 27,9 тис. грн.

В цілому по інспекції спостерігається позитивна динаміка по збільшенню надходжень до держав
ного бюджету від сплати податків, зборів та обов’язкових платежів.

З метою підвищення ефективності адміністрування податку на додану вартість, підвищення його 
'чйозорості, прискорення погашення заборгованості зі сплати цього податку, запобігання її виникнен-

у подальшому та недопущення втрат державного бюджету України, ДПІ в м.Славутичі проводить
ся  робота щодо впровадження пілотного проекту з питань вдосконалення механізму справляння по
датку на додану вартість.

Продовжується проведення оперативно-профілактичних операцій “Акцизна марка”, "Зерно”, “Псев- 
доекспорт”, "М'ясо”, “Цукор”,’’Автомобіль” та інш.

ШАНОВНІ ГРОМАДЯНИІ

З метою забезпечення відкритості у діяльності органів державної податкової служби, поширення 
інформації про діяльність державної податкової служби, своєчасного інформування платників по
датків про виконання державної податкової політики і бюджетних завдань, ДПІ в м.Славутичі з 25 до 
29 жовтня, для платників податків проводиться тиждень податкових знань, а 27 листопада, в середу, 
запрошуємо завітати до нас на день відкритих дверей.

Начальник ДПІ в м.Славутичі Ірина ОПАЛЄВА

ТЕЛЕФОННА “ГАРЯЧА ЛІНІЯ” ДПІ В М.СЛАВУТИЧІ!

Доводимо до відома платників, що 21 жовтня, з 18.00 до 19.00, за контактним телефоном 2-77-84 
буде проведено сеанс телефонного зв’язку "Гаряча лінія” за участю начальника ДПІ в м.Славутичі 
Опалєвої Ірини Володимирівни — з питань взаємодії органів Державної податкової служби і плат
ників податків та актуальних питань податкового законодавства

ДО ВІДОМА СУБ’ЄКТІВ ПІДПРИЄМНИЦЬКОЇ ДІЯЛЬНОСТІ

22 жовтня, о 15.00, запрошуємо взяти участь у семінарі за адресою: м. Славутич, проспект Друж
би народів, 17а, ДПІ в м. Славутичі.

В ПРОГРАМІ СЕМІНАРУ:
V  . - Про терміни подання та порядок заповнення форми звіту №1-ПП “Про суми пільг в оподатку
ванні юридичних осіб та фізичних осіб — суб’єктів підприємницької діяльності".

- Огляд останніх змін в податковому законодавстві.
Семінар проводиться безкоштовно

Група громадських зв'язків та масово-роз'яснювальної роботи

СТАЖУВАННЯ БЕЗРОБІТНИХ -  ВЗАЄМОВИГІДНА ФОРМА  
СПІВПРАЦІ М ІЖ  ЦЕНТРОМ ЗАЙНЯТОСТІ ТА РОБОТОДАВЦЯМИ
Сучасний ринок праці вимагає високої кваліфікації як робітників, так і фахівців з вищою освітою. Сьо

годні роботодавець хоче мати працівника не лише з професією, а і з досвідом роботи Але як упевнитися, 
чи зможе майбутній працівник виконувати якісно роботу, адже одного роботодавця влаштовує один рівень 
кваліфікації, а іншого другий? Як знайти працівника, котрий відповідав би всім вимогам роботодавця? В 
цьому випадку центр зайнятості пропонує роботодавцям взаємовигідну форму співпраці — стажування 
безробітних з метою адаптації на новому робочому місці за рахунок коштів Фонду загальнообов’язкового 
державного соціального страхування України на випадок безробіття.

Стажування є різновидом підвищення кваліфікації робітників та фахівців з вищою освітою з числа 
безробітних за рахунок коштів Фонду загальнообов’язкового державного соціального страхування Украї
ни на випадок безробіття та здійснюється з метою забезпечення підвищення конкурентоспроможності 
безробітних на ринку праці шляхом набуття додаткових компетенцій (оволодіння навичками користуван
ня сучасними засобами оргтехніки, зв'язку, роботи з діловою документацією) тощо.

Під час стажування безробітний набуває досвіду чи поновлює практичні вміння і навички щодо виконан
ня обов'язків на робочому місці чи посаді, на які він претендує, з подальшим працевлаштуванням, оволод
іває практичними знаннями, уміннями та навичками щодо виконання професійних обов’язків на посадах 
(робочих місцях) з урахуванням вимог роботодавців у межах здобутої професійної освіти.

На стажування направляються безробітні, які раніше здобули професійну освіту і потребують досвіду 
практичної роботи (розширення компетенції) за набутою професією (спеціальністю), або ті, які тривалий 
час не працювали і бажають відновити чи удосконалити свої знання, уміння та навички в практичній 
діяльності.

Підставою для укладання договору про стажування є програма стажування та кошторис витрат, що 
погоджені сторонами. Договір може укладатися як на одного стажиста, так і на групу, в межах одного 
підприємства з визначенням робочого місця кожного стажиста.

Стажування безробітних, як правило, проводиться на підприємствах за умови подальшого працев
лаштування їх на конкретні робочі місця.

За керівництво стажування керівнику стажування передбачається оплата, що здійснюється згідно з 
нормативно-правовими документами.

Основою для розробки програми стажування на конкретній посаді для фахівців з вищою освітою є 
посадові обов'язки, для робітників — кваліфікаційні характеристики відповідного кваліфікаційного рівня.

У програмі зазначається термін стажування (від 1 до 3 місяців), який визначається залежно від мети 
стажування, складності професії, а також зміст завдань та обсяг часу відведений на їх виконання.

За консультацією звертайтеся до центру зайнятості по телефону 2-37-31.
Відділ адаптації та активної підтримки безробітних Славутицького міського центру зайнятості

Мы начинаем... РЕМОНТ

ЗАПИСКИ БЫВАЛОГО 
РЕМОНТНИКА

Роман о том, как из обычной "хрущевки" можно сделать дворец
Краткое содержание пре

дыдущих глав: “Теща по при
званию" Клавдия Ремонтнико- 
ва делает ремонт в кварти
ре зятя. Практическую реали
зацию сногсшибательных 
идей Клавдии Ивановны взял 
на себя “вольный художник" 
строительного дела, профес
сионал Петрович. Объединен
ные общей целью —  превра
тить в пристойное жилье за
пущенную квартиру, Клавдия 
и Петрович начинают испы
тывать друг к другу не со
всем деловые чувства.

ГЛАВА ОЧЕРЕДНАЯ (ПО
ПОРЯДКОВОМУ НОМЕРУ)

...Конечно, в ремонте есть 
свои неудобства, зато какое на
слаждение получаешь, наблю
дая, как, в общем-то, очень ор
динарная, подчеркнуто“совко
вая" кухонька становится похо
жей на те, что то и дело мель
кают на телеэкранах — в теле
сериалах про красивую “забу
горную" жизнь! Кажется, дети 
— зять и дочь — смогут гор
диться и своим домом, и мной. 
Во всяком случае, соседки то и 
дело заглядывают ко мне — 
посмотреть, что можно сделать 
из стандартного жилья при по
мощи некоторой доли фантазии 
и магазина "Будматеріали”.

В общем, ремонт добавил 
жизни смысла. А  тут еще ни с  того 
ни с сего Петрович напросился ко 
мне на кофе. Типа, ему необходи
мо “за ремонт" поговорить. Самое 
поразительное, что я — согласи
лась! А что? Мужчина толковый 
и даже где-то интересный.

Оказалось, беседовать с 
ним— одно удовольствие. Слу
шателей таких— поискать. А уж 
как зашла речь “о моем" ремон
те, тут и вовсе разговор пошел 
“на ура”. Поначалу Петрович 
все удивлялся, чего ж это я все 
покупки исключительно в мага
зине “Будматеріали” делаю.

— Да ты не первый меня об 
этом спрашиваешь. На днях 
одна соседка озадачила едким 
замечанием: “Чего это ты день
ги на ветер швыряешь? Да ты 
в своих “Будматеріалах” пере
плачиваешь за каждый товар 
чуть ли не полцены! Все эти 
твои прибамбасы запросто мож
но купить в разных магазинах 
или на рынке — причем дешев
ле. Ленишься, матушка? Бары
ней себя почувствовала?”

— Ну, это она от зависти...
— Она-то от зависти. Ушла, 

а я осталась перед вопросом: а 
ведь и правда, почему все свои 
ремонтно-строительные покуп
ки делаю исключительно в 
“Будматеріалах”? Знаешь, до 
чего додумалась?..

КАК ЭТО ДЕЛАЮТ ДРУГИЕ

И я рассказала Петровичу о 
заветном. Надо сказать, я — че
ловек капризный, угодить мне, 
когда я делаю покупки, крайне 
тяжело. Преходе чем стать посто
янным клиентом “Будматеріалів”, 
я перебрала не один десяток 
фирм-поставщиков — как мест
ных, так и киевских — и все они 
меня чем-то не устраивали. В од
ной киевской фирме меня до ис
терики разозлила необходимость 
отстоять три длиннющие очере-

ди в одном и том х<е магазине-скла
де: в одной — за настенной плит
кой, в другой— за напольной, в тре
тьей — за декором. При этом ник
то не удосужился пояснить мне раз
ницу межоду плиткой того или ино
го вида — зато все, словно сгово
рившись, настоятельно рекомендо
вали “платить побыстрее и не за
держивать очередь”. Другая фир
ма меня просто умилила категори
ческим отказом доставить оплачен
ный товар на дом— дескать, у них 
нет транспорта, а мои проблемы— 
это исключительно мои проблемы. 
Надо ли говорить, что в эти фирмы 
я больше — ни ногой?!

...В общем, когда я впервые 
отправилась в “Будматеріали” за 
покупками, я уже была уверена в 
том, что меня не “отфутболят" 
выбирать необходимый товар са
мостоятельно — методом научно
го тыка, что не втюхают какой-ни
будь неликвид и так далее и тому 
подобное. Слухом земля полнит
ся. Надо сказать, ничего дурного 
об этом магазине я не слышала. 
А вот хорошего— хоть отбавляй. 
И, надо сказать, молва не лгала.

ATEM ВРЕМЕНЕМ 
В “БУДМАТЕРІАЛАХ’’..

Покупателю здесь не придется 
неприкаянно бродить по простор
ным залам магазина— продавцы- 
консультанты с удовольствием рас
скажут ему о характеристиках каж
дого товара, помогут подобрать не
обходимое, оформят заказ и решат 
вопросы доставки, а при необходи
мости — и установки всего приоб
ретенного. При этом они будут веж
ливы и предупредительны— каким 
бы требовательным ни был потре
битель. Здесь вы никогда не услы
шите фразу типа “Да не знаю я тех- 
нических особенностей именно 
этой модели! Вот возьмите инструк
цию и сами почитайте” — персо
нал магазина проходит тщатель
нейшую подготовку и точно знает 
преимущества и недостатки всего 
имеющегося в ассортименте. Если 
воходеленного товара в наличии 
нет, его мох<но заказать по катало
гу —  и все желаемое будет у вас в 
кратчайшие сроки.

Не знаю, как вам, а мне все
гда важны гарантии, и то, что 
“Будматеріали” их дают практи
чески на любой товар, меня 
очень дах<е устраивает. Меня так
же успокаивает, что в этом мага
зине мне по первому же требо
ванию заменят любой товар, в 
котором замечен наименьший 
заводской брак, —  эта фирма 
уважает себя и своих клиентов.

Почему еще я храню верность 
“Будматеріалам”? Вам часто пред
ставляется возможность побывать 
на престижных салонах, полистать

каталоги, в которых демонстри
руются последние достижения в 
области строительных техноло
гий? И мне не часто. В состоя
нии ли вы пригласить для отдел
ки вашего жилья опытного и пре
стижного дизайнера? И я не могу. 
Зато, придя в “Будматеріали”, я 
запросто полистаю каталоги, ко
торых там— великое множество, 
посоветуюсь со специалистами 
(а продавцы-консультанты там— 
действительно, специалисты!) и 
выберу все необходимое О крас
ки до кисточки, от провода до 
стремянки, от шпатлевки до мас
терка, которым ее укладывать.

Говорят таюке, что мох<но ку
пить подешевле, чем в “Будма
теріалах”. Возможно, и так. Мож
но оббегать все специализиро
ванные магазины, все рынки — 
отчаянно торгуясь за каждую ко
пейку, но не имея возможности 
толком рассмотреть покупаемое, 
таща на себе все приобретенное 
и отчаянно упрашивая таксистов 
посадить вас в машину с ваши
ми необъятными пакетами и 
сумками. Можно до потери пуль
са метаться из одного конца го
рода в другой в поисках более де
шевого шурупа, но переплачивая 
на общественном транспорте. 
Многое можно. Но зачем?

Куда проще прийти в “Буд
матеріали”, сделать покупки — 
и переложить часть организа
ционных хлопот на плечи тех, 
кто умеет делать все необходи
мое по долгу службы. Куда про
ще прийти в “Будматеріали" — 
и действительно почувствовать 
себя не затравленным непо
сильной ремонтной необходи
мостью “совком”, а нормаль
ным жителем Европы.

И о кредите стоит упомя
нуть. Ремонт — дело дорогое 
и прожорливое. В смысле “съе
дания” денег. Так вот, в этом ма
газине все можно приобрести 
в кредит. Причем оформляет
ся он на месте и быстро.

Есть такая поговорка: “От 
добра добра не ищут”. Она как 
нельзя лучше характеризует 
мое отношение к магазину 
“Будматеріали”. Вот потому-то 
все свои ремонтно-строитель
ные покупки я делаю исключи
тельно в “Будматеріалах". Вот 
потому-то я и верна ему — от 
добра, как мы уже установили, 
добра не ищут. Попробуйте — 
и, однажды сделав покупку в 
этом магазине, вы не захотите 
идти в другой.

— Да, Клавдия Ивановна, 
тебя послушаешь— и слезу ску
пую мужскую пустишь Ну, не 
обижайся, шучу. Сам знаю— от
личный магазин. Кстати, ты не 
знаешь, у них оборудование для 
теплых полов есть в продаже?

— А  что это такое?
— Классная штука, говорят. 

Только я нигде ничего толком 
узнать о них не могу. А здорово 
было бы в новой ванной такое 
устроить! Да и в детской — вну
ки же у тебя будут, а?

— Слушай, поехали в "Буд
матеріали”? Заодно и убедим
ся, что в этом магазине уж точ
но — все есть!

И мы поехали...
Рассказала

Клавдия РЕМОНТНИКОВА
(Продолжение следует)



29 О КТЯБРЯ НА ЧЕРНИГОВСКУЮ  СЦЕНУ 
ВЫЙДЕТ НАТАЛИЯ КРАЧКО ВСКАЯ

Произойдет это в спектакле "12 стульев", где, судя по афише, Наталия Леонидовна
сыграет роль мадам Петуховой

Скажем честно, ни в доступ
ной российской прессе, ни в 
Интернете мы пока не смогли 
найти ничего о спектакле, о ко
тором идет речь. В общем-то, 
это и понятно — спектакль за
явлен как премьерный. Извест
но лишь, что в нем Наталья 
Крачковская сыграет мадам Пе
тухову. Поглядеть на это стоит, 
уж очень любопытно, как будет 
смотреться в этой роли Наталия 
Леонидовна — после культовой 
актрисы Татьяны Пельтцер, со
здавшей бессмертный кинооб
раз тещи предводителя дворян
ства Кисы Воробьянинова.

Зато отыскали бездну мате
риалов о самой Наталии Крач- 
ковской. Надеемся, они будут 
небезынтересны нашим чита
телям.

Итак, 12 фактов из жизни 
Наталии Крачковской

1. Родилась Наталья 24 но
ября 1938 года в Москве. Пер
вая фамилия — Белогорцева. В 
детстве Наталья была очень 
шаловливым ребенком. Дружи
ла со шпаной. Больше всего ей 
нравилось организовывать на
беги на чужие огороды —  свя
тое дело! Конечно, пороли. 
Один раз даже сторож стрелял 
в нее солью: благо промахнул
ся, но ее соратники пострадали.

2. Семья всегда жила при те
атре, поэтому девочка не мыс
лила жизни вне актерской про
фессии. Сдавая экзамены в ис
торико-архивный институт, од
новременно решилась посту
пать и во ВГИК, в мастерскую 
Владимира Белокурова. Там — 
256 человек на место! Но Ната
лья не привыкла пасовать перед 
трудностями. И вот представь
те себе: такая девушка в теле, 
украшенная прямым пробором 

на голове, декламирует “Петр 
Ершов. Конек-Горбунок”. Моно
лог Иванушки-дурачка...” Услы
шав это, Белокуров сказал: “Вот 
эту “дурочку" надо взять”.

3. Все было замечательно 
до тех пор, пока она не попала 
под машину. Была в критичес
ком состоянии, врачи запрети
ли на время не то что учиться 
—  на яркий свет смотреть. И 
все же она начала сниматься: 
сначала в массовках, потом в 
эпизодах. Вышла замуж за зву
кооператора В. Крачковского и 
через него однажды познакоми
лась с Л. Гайдаем, который при
гласил непрофессиональную 
актрису сыграть мадам Грица- 
цуеву в “Двенадцати стульях”.

4. Живет в обычной малога
баритной двухкомнатной кварти
ре, с малюсенькой прихожей, 
узенькой кухней, крохотной гос
тиной и спальней. Но все так в 
ней складно обустроено, что, по 
мнению многочисленных гостей 
актрисы, этого малого про
странства не замечаешь, оно 
даже каким-то особым образом 
расширяется. Может быть, за 
счет аквариума, в котором мир
но плещутся золотые рыбки.

5. Крачковская одним своим 
появлением вызывает улыбку, а 
своими трюками— добрый здо

ровый смех. У актрисы замеча
тельный типаж— она прекрасно 
смотрится, к примеру, в роли 
вредной тещи или располневшей 
жены плюгавого муженька — 
словом, героинь, которые зачас
тую встречаются в анекдотах. К 
тому же у нее редкое качество— 
Наталья Леонидовна не боится 
показаться некрасивой, смеш
ной. Поэтому выходит так, что 
зрители смеются не над ней, но 
вместе с ней.

Наталья Леонидовна Крач- 
ковская —  актриса фактурная, 
сугубо комедийная. Она привнес- 

’ ла в кинематограф новый персо
наж, новый тип героини второго 
плана— женщины незакомплек
сованной, боевой, не стесняю
щейся своих габаритов. Крачков- 
ская сразу же приглянулась зри
телям, а режиссеры с удоволь
ствием стали использовать ее 
типаж, особенно в трюковых сце
нах. Крачковская сама на это 
идет, потому что мечтала о кино 
всегда.

6. Крачковская очень азарт
ный человек и обожает играть в 
казино. Однажды она проиграла 
кучу денег и, хотя ни о чем не 
жалела, как признается теперь, 
с тех пор предпочитает брать с 
собой к игорному столу кого-ни
будь из рассудительных друзей. 
Дабы вовремя остановили. Туго
вато приходится друзьям, коща 
актриса входит в раж... Однаж
ды »Сочи ее от покерного стола 
утащили подруги— она постоян
но проигрывала, но это только 
еще больше разжигало ее. “И тем 
не менее встряхнуться иногда 
очень приятно! Мне надо какую- 
нибудь чумную компанию, чтобы 
какие-то стрессовые ситуации... 
У меня были годы, когда я посто
янно находилась в разъездах и 
была только одна мечта — по

спать дома". А  поспать она обо
жает. Правда, последнее время 
ночи напролет читает детективы 
и классику.

7. В ее жизни не было бога
тых покровителей — всего она 
добивалась сама. В то же самое 
время Наталья Крачковская не 
отрицает, что роман на стороне 
привносит в жизнь женщины пи
кантность и остроту: “Я, прости
те за откровенность, сплю не с 
тем, с кем нужно, а с тем, кто мне 
нравится. Я очень самостоятель
ная и сильная женщина, все де
лаю сама. Даже в кино играю без 
каскадеров. Женщина без лю
бовника —  как справка без печа
ти. Было депо, объяснялись, го
ворили о любви, страдали. Рома
ны были, и достаточно длитель
ные, но таких душещипательных, 
как в фильмах показывают, у 
меня не было*.

8. “А  знаете, чем меня поко
рил мой будущий муж? —  рас
сказала однажды Крачковская 
одной из российских газет. —  
Тем, что он принес мне завтрак в 
постель. Это было на съемках. 
Мы жили в гостинице, и он на
чал за мной ухаживать. Однаж
ды утром он открыл дверь наше
го номера и протянул поднос, на 
котором стоял творог, сметана, 
булочки. Я еще спала, а девчон

ки закричали: "Наташка, 
тебе твой Володя принес 
завтрак!” Я надела халат, 
спустилась вниз в вести
бюль, где он меня ждал, 
и сказала ему: “ Володя, 
такие вкусные булочки, я 
их просто обожаю”. Он 
решил, что розы —  это, 
конечно, хорошо, но 
меня этим не проймешь.
А  вот утренний завтрак 
—  свежая сметана, тво
рог и мягкие булочки — 
это аргумент посильнее.
И в общем, он оказался 
прав. Он был одним из 
лучших звукорежиссеров 
на “Мосфильме”. К сожа
лению, его уже нет в жи
вых. Мы прожили вмес
те двадцать шесть лет  
душа в душу”. 

9. “Я к своей полноте всегда 
относилась с юмором. Никогда 
не забуду, как меня разыграли! 
Мне позвонили, и мужской голос 
сообщил, что я приглашена на 
роль в таком-то фильме. Потом 
пришел конверт, где написано, 
что я на эту роль утверждена без 
проб. Я человек доверчивый, бегу 
к мужу радостная, говорю: смот
ри, меня в хороший фильм при
гласили. Муж берет письмо, от
клеивает корешок и читает даль
ше: “Утверждены на роль, но для 
этого вам необходимо срочно в 
течение двух недель похудеть на 
35 килограмм!" Единственное 
неудобство в полноте— это веч

ные проблемы с приобретением 
одежды Советская промышлен
ность не очень-то старалась для 
женщин в теле, и, чтобы при
одеться, нужно было постоянно 
изворачиваться. Наталья научи
лась “маскироваться” в одежде. 
'Полная женщина не должна 
себя обтягивать. Некоторые ду
мают, что от этого они кажутся 
худее. Наоборот— всегда выгля
дят толще. Не надо носить пря
мые вещи —  это, как балахон, 
полнит. Желательно сделать на
мек на талию, даже если у тебя 
ее нету. Но именно намек. Тогда 
покажешься компактной, и самой 
удобно двигаться. И еще: люблю 
классический стиль — для пол
ной женщины он наиболее выиг
рышный. К сожалению, у нас в 
кино не умеют снимать даже кра
сивое тело — ни мужское, ни 
женское. Потом мне не нравит
ся, если у женщины вместо гру
ди два прыщика”.

10. “ Ко мне всегда режиссе
ры относились как к веселому пу
стячку, поэтому снимали, в основ
ном, в комедийных и нелепых об
разах. Но снимали много, потому 
что людям все время хочется ви
деть что-нибудь большое и свет
лое: как я, например. Помню, во 
время работы над фильмом 
“Иван Васильевич меняет про
фессию” я заболела и похудела на 
20 килограммов, так из-за меня 
остановили съемки: все платья 
повисли на мне самым жалким 
образом. Леонид Гайдай строго 
сказал: “Так, Наташа, срочно на 
диету: с утра —  манная каша со 
взбитыми сливками, в обед — 
макароны с сыром, на ужин — 
оладьи с медом. Через неделю 
вернетесь”. Леонид Иович всегда 
восторгался моими формами и 
неусыпно следил, чтобы, не дай 
Бог, я не отощала. Познакомились 
мы с Гайдаем в Алуште. Мой муж 
Владимир был звукооператором 
на “Мосфильме” и работал на 
съемках “Двенадцати стульев”. 
Он и представил меня режиссе
ру. Так получилось, что короткая 
беседа закончилась приглашени
ем на кинопробы. Я помню, меня

-одели в какое-то дурацкое платье.

Моего размера, как всегда, не 
нашлось, в нашей стране все
гда был популярен лозунг “Эко
номика должна быть эконом
ной”, поэтому если на платье ви
села этикетка “54-й размер”, то 
оно с трудом влезало на 48-й. 
Чтобы как-то поместить меня в 
платье, его на спине разрезали, 
а прореху прикрыли платком. 
Для пробы выбрали сцену, где 
Остап Бендер охмуряет “зной
ную женщину, мечту поэта”, уви
ваясь вокруг нее, словно лис 
вокруг проруби с рыбой. Но мне 
попался застенчивый партнер, 
и так получилось, что обольща
ла его я. В порыве страсти я со
рвала платок и случайно повер
нулась к камере спиной — раз
дался заливистый хохот. От сты
да я бросилась прочь со съемоч
ной площадки. Однако на роль 
мадам Грицацуевой меня утвер
дили сразу”.

11. “Я пыталась худеть, и не 
раз. Легче сказать — чего я не 
перепробовала: месяцев восемь 
пила Гербалайф, потом появи
лись Тайские таблетки. Я скину
ла 15 килограммов, но сразу же 
набрала 28. Чтобы удерживать 
вес, эту отраву надо пить посто
янно, а для этого нужен толстый 
кошелек и луженый желудок. 
Однажды я пыталась голодать, 
выдержала двое суток, к концу 
третьих ненавидела всех, а осо
бенно себя. Ночью не выдержа
ла, тихонько подобралась к хо
лодильнику и: съела все, что там 
было. Довольная, отправилась 
спать, и только слышу тихий 
вздох мужа: “Ну, слава Богу, по
ела !” По-моему, диеты— это изу
верства, выдуманные худыми 
людьми от зависти к полным. Я 
люблю и умею вкусно готовить, 
обожаю потчевать своих домаш
них и считаю, что умение с на
слаждением поесть — это вели
чайшее счастье в жизни. Навер
ное, поэтому полные люди доб
рее и жизнерадостнее”.

12. “Мне предлагали идти 
депутатом в Госдуму, но я ска
зала, что не смогу там рабо
тать, потому что я нетерпима. 
Я, например, обязательно дос
тала бы Путина. И заставила 
бы его заняться телевидением. 
Нельзя терпеть эту самодея
тельность, ведь в основном там 
заправляют КВНщики. Я бы уб
рала их всех оттуда. Вы инже
нер по профессии? Так идите 
на производство. Причем здесь 
телевидение? На телевидение 
должны работать профессио
налы, с определенным уровнем 
культуры. А  то они спрашива
ют: какое у вас хобби? Я гово
рю: а по-русски можно? Поче
му вы живете в России, ходите 
по русской земле, а говорите не 
по-русски. У меня нет хобби, у 
меня есть увлечение".

ДВОРЕЦ ДЕТСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА РАД 

НОВИЧКАМ
В минувшую пятницу во Дворце детского творчества состоял

ся праздник посвящения в кружковцы. В этом учебном году во 
Дворец пришло около двухсот новых кружковцев, причем далеко 
не всегда новички — это малыши. Приятно, что к занятиям в 
кружках самых различных направлений привлекаются и ребята 
постарше — подростки, учащиеся средних и старших классов. 
Всего же на 15 октября во Дворце занималось 1014 детей и 
школьников. Это на 167 человек больше, чем в предыдущем учеб
ном году.

В ходе праздника были награждены и четверо преподавате
лей ДЦТ— участников городской педагогической выставки “Об- 
разование-2004”. Все они — обладатели дипломов за разработ
ку и воплощение авторских педагогических программ. Это — 
Наталия Круковец, Нина Федченко, Ольга Сорока и Евгений Жур
ба. По мнению родителей воспитанников Дворца, получение на
град преподавателями важно и для них: это свидетельствует о 
том, что они отдают своих детей в надежные руки.

А вообще, согласно результатам блиц-опроса, который про
вели журналисты Молодежного информационного агентства Сла
вутича накануне праздника на улицах города, подавляющее боль
шинство славутчан в детстве и сами были кружковцами. Многие 
— Дворцов и Домов школьника, находящихся далеко за преде
лами Славутича. И что замечательно— все они вспоминают свои 
внешкольные занятия с теплотой и признают, что полученные 
на них знания и навыки очень пригодились во взрослой жизни.

Майя РУДЕНКО

Все новоиспеченные кружковцы принесли Дворцу своеобраз
ную (очень веселую, к слову) клятву, в которой обещали быть 
личностями творческими во всех отношениях. Один из пунктов 
этой клятвы гласил: никогда не петь под фонограмму. Надо ска
зать, что кружковцы уже начали выполнять свое обещание. Все 
художественные номера концерта шли вживую

НЕСМОТРЯ НА 1 3 -е ...
13 октября в Славутиче, на городском стадионе, состоялась 

дружеская игра между командой ФК “Славутич” и черниговской 
“Десной". Несмотря на то, что матч пришелся на будний день 
(13-е, напомню, было в среду), болельщиков на трибунах оказа
лось вполне достаточно для поддержки нашей славутичской ко
манды. Надо сказать, славутичские игроки своих болельщиков 
не разочаровали —  опять же, несмотря на 13-е число.

Первый тайм игра шла вяло (ну, понятно — разминались), а 
вот во втором тайме Андрей Красковский забил первый гол. Сле
дом за Андреем черниговчане провели ответный, но во второй 
половине второго тайма Красковский забил решающий мяч. Та
ким образом, Славутич выиграл со счетом 2:1.

Мария ГУЛТУР,
Молодежное информационное агентство Славутича



Дефицит человечес
кой радости на нашей 
планет е ощущается 
я в н о  —  не потому ли 
люди во всем мире так 
ценят и почитают коми
ков. У каждого из них 
своя улыбка: недоумен
ная у Фернанделя, глупо
ватая у де Фюнеса, грус
тная у  Ришара, изумлен
ная у Никулина. У Саве
лия Крамарова улыбка 
лучится оптимизмом...

УКРАДЕННОЕ ДЕТСТВО
Савелий Крамаров родился 13 октября 1937 года в Москве. 

Отец, Виктор Савельевич Крамаров, был членом Коллегии мос
ковских адвокатов.Когда начались показательные политические 
процессы его, осужденного по 58-й статье (“Буржуазная пропа
ганда”), отправили на Алтай, в Усвитлаг. Оставшаяся без средств 
к существованию жена устроилась работать копировщицей, пе
чатала на машинке, продавала одежду, чтобы прокормить сына.

В школе Сава учился плохо, и по поведению была тройка.
— Думающий мальчик, — говорил маме классный руководи

тель, — но хулиганистый.
Мать знала, Сава не терпит, когда его обзывают косым, од

нажды бросился сразу на трех парней. Они его здорово отколош
матили, но зауважали за смелость и больше не дразнились. А 
прогуливал уроки в основном из-за кино: на утренние сеансы его 
пропускала контролерша тетя Дуся, соседка по коммуналке (а он 
за это выносил мусор из кинотеатра). С невообразимым упоени
ем следил Сава за игрой Петра Алейникова, которого и тетя Дуся 
признавала как самого лучшего артиста и звала Ваней Курским.

Увидев в кино Ильинского и Кторова, Сава узнал, что они иг
рают в театре. Так он открыл для себя мир театра!

Однажды он подошел к администратору и заплетающимся 
от волнения языком назвал фамилию, увиденную в одном из 
пропусков. Театр увлек его даже больше, чем кино. С того вече
ра он смело подходил к заветным окошечкам... пока его не выс
ледили в театре Маяковского. Мама покорно выслушала выго
вор администратора, поблагодарила за то, что тот не передал 
сына милиции, а уходя, сказала куда-то в темноту:

— Мой сын станет артистом!
— Ты чего, мама! — вздрогнул Сава. — Я больше не буду. 

Честное слово!
После смерти отца, в 1949 году у мамы начались сердечные 

боли... Вскоре Бенедикты Соломоновны Крамаровой не стало...

АКТЕРСКИЕ МАНЕВРЫ
По окончании школы место учебы для Савы выбирали на 

семейном совете. Он сам мечтал стать юристом. Но в прилич
ный институт дорога сыну врага народа была закрыта. Надо было 
не жить, а выживать. В конце концов остановились на Лесотех
ническом институте.

Однажды, возвращаясь с учебы, увидел заграждение на ули
це, толпу вокруг и полюбопытствовал, что тут происходит.

— Сымают кино, — объяснила ему старушка.
— Дубль четвертый! — услышал Сава и увидел на переходе 

женщину, на которую наехала машина. Не по-настоящему, но 
очень похоже.

— Слышь, — говорит словоохотливая старушка, — я тут с 
утра стою, все поняла. Милиционер-то из Малого театра, а с 
портфелем шпиен, он конферансье...

В этот момент режиссер остановил взгляд на Савелии:
— Молодой человек, у вас отличная фактура! Попробуйте 

сыграть удивление, испуг в момент наезда.
— Постараюсь!
Десять секунд, пока жужжал аппарат, показались Савелию 

прекрасной вечностью. А тут еще дают трояк: “Распишитесь в 
ведомости”.

Так состоялся дебют в кино Савелия Крамарова.
После смерти Сталина пришло письмо из КГБ: “Ваш отец, 

В.С. Крамаров, реабилитирован за отсутствием состава преступ
ления”. Теперь открывались другие дороги, и Сава поступает в 
Театральный.

Здесь Сава учился хорошо (лишь по марксизмуленинизму в 
его дипломе стояла тройка), все новое для себя, что видел у 
других актеров, авторов и режиссеров, впитывал как губка.

Снявшись в фильме “Парни с нашего двора”, он стал сме
лее, увереннее и однажды встретил девушку, которую полюбил. 
Вскоре Люда переехала к Савелию.

Но что-то надломилось в супружеской жизни. Он звал ее в 
ЦДРИ, а она шла на вечеринку к подруге (“Если задержусь, пе
реночую там”). Однажды после ее недельного отсутствия они 
развелись и больше никогда не виделись.

Пригласили сниматься в кино и закрутилась бурная киножизнь 
Савелия Крамарова! Он был нарасхват у режиссеров, его роли, 
даже не очень смешные при чтении в сценариях, вызывали в 
зале непременный смех. Скоро Савелия стали видеть с букетом 
в руках, а потом приметили и Машу.

Любовь к Маше дала новый стимул его творчеству, наложи
лась на его роли. Но, увы, счастье не бывает вечным. Машу не
рвировали поклонницы Савелия. И совсем убило ее, когда на* 
вопрос: “Не пора ли нам иметь ребенка?’’— он отрезал:

Нет, не пора! В одной комнате?! Где я буду учить роли? Пе
ленки, беготня за детским питанием... Я хочу ребенка, когда бу
дут три-четыре комнаты, нянька...

...Маша ушла.
В отличие от многих советских артистов, Крамаров ощутил 

время звездного полета. К счастью, “болезнь” не зашла далеко, 
ее проявления больше говорили о ребячестве Савы, чем о заз
найстве (к примеру, он отказался сниматься в роли Петрухи в 
“Белом солнце пустыни” только потому, что ему не приглянулся 
режиссер Владимир Мотыль — чисто внешне). Год шел за го
дом, он снимался, играл на сцене Пушкинского театра. Узнав о 
присвоении ему звания Заслуженного артиста СССР, он вспом
нил маму и... заплакал.

— Ваши творческие планы?— спрашивали его.
— Буду копить на Народного...
Но промелькнули дни эйфории, стих хор поздравлений, и улыб

ки при встрече стали дежурными. Критики обвинили его в "оглуп
лении советского человека”. За концертную деятельность, как уто
пающий за соломинку, он не ухватился. Как-то за три концерта 
ему предложили тысячу рублей (сумму немалую по тем време
нам!), он отказался: один из дней был шабад— суббота, когда 
верующие евреи не имеют права работать.

— И после этого вы хотите, чтобы мы вам дали путевку в ФРГ? 
На Олимпийские игры!— разгневалось киноначальство.

Его отказались снимать даже на Ташкентской студии.
Савелий решил уехать из страны честно и без скандала.

МОСКВА НА ГУДЗОНЕ
Собственно, Израиль давал возможность вырваться из стра

ны. Не последнюю роль в решении КГБ выпустить артиста сыг
рало письмо Крамарова Рональду Рейгану “Как артист артисту”. 
Его он передал через забор в посольство США, и “Голос Амери
ки” трижды передал взволнованные слова в эфир.

Вид у авиапассажира Крамарова был весьма непрезентабель
ный. Чего стоила одна заштопанная кепка. Никто не знал, что это 
его талисман (в ней он снимался в любимом фильме “Друг мой, 

Колька!”). Но вездесущие мальчишки в салоне узнали его, и слух ‘ 
мгновенно облетел самолет. “Шалом, Савелий!”— закричали 
люди, час назад потерявшие Родину, которая была им и мате
рью, и мачехой. И он услышал дружные аплодисменты— его 
первые аплодисменты за рубежом. И он так и не узнал, что уже 
был подписан приказ о присвоении ему высшего артистического 
звания, что бумага лежала на столе киноначальства даже после 
его отлета и он официально был Народным артистом СССР. Пусть 
несколько недель, но был!

А дальше путь его лежал в ЛооАнджелес. Он разыскал там 
Олега Видова, и тот искренне обрадовался ему, говорил: “Здесь 
можно проверить, чего ты стоишь как артист, как предан кино, 1 
каковы твои человеческие качества".

В фильме "Москва на Гудзоне” Крамаров сыграл кагэбэшни
ка, “пасшего” советского саксофониста, который попросил поли- 
тического убежища в США.

И в личной жизни Савелия произошло огромное событие: у него  
родилась дочь. Ему было 53 года, он уже почти не надеялся на  
такое счастье. Но Бог услышал его молитвы Марина, приехавшая  
с мамой из Одессы, вышла за него замуж и подарила ему Басень- 
ку. Отец любил девочку необыкновенной, болезненной любовью.  
Через четыре года брак распался: мужчина может простить жен- 
щине измену, но не простит, если она заставит его изменить свое- 
му делу... Но любовь к дочери осталась главным чувством Саве- 
лия. И дела в кино пошли успешнее: после “Красной жары” его  
стали приглашать в различные телешоу, он снялся в фильмах “В о- 
оружен и очень опасен” и "Морган Стюард идет домой”.

Неожиданно раздался звонок из Москвы— приглашали на ки
нофестиваль в Сочи.

Марк Рудинштейн точно рассчитал, что Крамаров станет звез-  
дой “Кинотавра". Когда он появился на парадном ковре, люди 
буквально взвыли от восторга: “Ура!” Так встречают только очень 
близкого человека, которого давно не видели. Предложили снять
ся в фильмах “Настя”, “Русский бизнес" и “Русское чудо". Он по
нимал: эти проходные роли ничего не прибавят к его кинокарье
ре, но согласился с радостью.

ПОСЛЕДНЯЯ МОЛИТВА
В день своего 60-летия он почувствовал недомогание и с тру

дом узнал себя в зеркале: обозначились морщины на лбу, по
блекли глаза и почему-то припухли щеки. Зал встретил его ова
цией и стоя аплодировал целых пять минут.

Дорога в Голливуд стала для Крамарова шире и светлее. На 
стол лег сценарий с главной ролью для него. Где-то по почте 
шел к нему другой сценарий.

Но заключение врача прозвучало приговором: рак прямой киш
ки. Операция не принесла выздоровления. Он лежал слепой, 
немой, парализованный. Только слух еще не отключился. Олег 
Видов читал приходящие телеграммы — лицо больного ничего 
не выражало, но душа, наверное, согревалась. Приехали Мари
на с дочкой. Бася горько плакала, целовала отца в губы, в руки, 
убеждала: “Папа, ты должен кушать. Ты выздоровеешь, и мы все 
будем радоваться”.

А после его смерти она сказала: "Мой папа такой хороший, 
что Бог захотел иметь его рядом". Савелия Крамарова похоро
нили на еврейском мемориальном кладбище в Сан-Франциско.

Каждый день на могиле алеют свежие цветы. Их приносят сюда 
. русские туристы как благодарность Родины, выраженную народом.

Варлен СТРОНГИН

По возвращении из отпуска участница группы 
“Блестящие” Анна Семенович, которая считает
ся обладательницей самого роскошного бюста в 
русском шоу-бизнесе, собирается сняться в про
должении сериала "Все мужики сволочи".

Анне предложена одна из главных ролей, в ходе ис
полнения которой певице придется сниматься в откровен
ных эротических сценах и совращать множество мужчин.

Напомним, что Анна Семенович -  бывшая спортсмен
ка, мастер спорта международного класса, член сборной 
России по фигурному катанию. Так и не сумев стать пер
вой (ее все время обгоняла Мария Бутырская), талантли
вая фигуристка решила уйти из спорта и заняться карье
рой модели и певицы.

Вначале Анна выступала в составе проекта “Ангелы 
Чарли", созданном ее другом, телережиссером Даниилом 
Мишиным (программы “Серебряный диск” и “Супердиск” 
на канале ТВЦ). Однако вскоре Анне надоел не имевший 
успеха проект, она бросила Мишина и попала в группу 
“Блестящие”, быстро приковав к себе все внимание дав
них поклонников группы, порядком подуставших от ее пре
жних участниц.

Анна уже пыталась сняться в кино -  говорилось о ее 
участии в экранизации романа Александра Малюгина “Зат
мить Земфиру”, где Семенович предстояло сыграть про
винциальную девушку, решившую завоевать столичную 
сцену.


